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январь— декабрь 1976 года м н н м м м н м в
Финишировал первый год пятилетки, открывший счет 

трудовым победам советского народа. Впереди — новые 
задачи, планы, перспективы.

В опубликованном постановлении ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о Всесоюзном 
социалистическом соревновании за повышение эффек
тивности производства и качества работы, успешное вы
полнение заданий десятой пятилетки записано: «Широ
ко развернуть в 1977 году социалистическое соревнование 
за достойную встречу 60-летия Великой Октябрьской со
циалистической революции, вовлечь в него всех рабочих, 
колхозников, специалистов с тем, чтобы значительно 
превысить в юбилейном году плановые задания, создать 
надежную' гарантию для успешного выполнения пяти
летки в целом».

Р е ш е н и я  X X V
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Ч И Т А Й Т Е
в  н о м е р е :

•  ГВАРДЕЙЦЫ ДЕСЯТОЙ 
ПЯТИЛЕТКИ

•  В. АНДРИЕНКО. НА
ЛАДЧИК ТЗРИ: ЛЮБОВЬ К 
ДЕЛУ —  ЭТО ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА СВОЙ ЗАВОД. ОТВЕТ
СТВЕННОСТЬ ЗА ВСЕ...

•  ВО ГЛАВЕ СОЦИАЛИ
СТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВА
НИЯ —  КОММУНИСТЫ

•  У ТОМСКИХ 
ТЕЛЕЙ
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КУЛЬТУРА ТРУДА
В эмальцехе объединения Сидкабель молодая работни

ца Клара Терещенко на отличном счету. Право, стоит по
смотреть на ее легкие, казалось бы, неторопливые дви
жения, а ведь она обслуживает ораву шесть станков. Вот 
что значит мастерство, помноженное на трудолюбие. .
«Красиво работает», — так сказала о ней мастер участка.

В бригаде Леонида Алексеевича Тихомирова из Комсо
мольского леспромхоза любят и знают технику. Эффек
тивно используя ее, лесозаготовители, взявшие на воору
жение метод бригадного подряда, добиваются весомых 
показателей.

Можно назвать тысячи имен, сотни участков, цехов, 
предприятий,, которые справились со своими обязатель
ствами. Передовикам всегда сопутствует высока^ куль- \ 
тура труда. Не в узком понимании только чистоты или 
удобства рабочего места, хотя комфорт немаловажен, но 
прежде всего — творчество, глубокое проникновение в 
суть производства.

Как-то главный инженер подшипникового завода Ген
надий Павлович Колосов сказал:

— Высокая культура — понятие емкое. Это и ритм, и 
технический прогресс, и дисциплина, и эстетика. На за
воде организовано такое соревнование с вполне конкрет
ными целями.

Заводчан вообще отличает целеустремленность, после
довательность. Скажем, соревнование под девизом «Том
скому подшипнику быть лучшим в отрасли» вылилось в 
настоящее патриотическое движение. Уже в нынешнем 
году 31 процент всей продукции будет выпускаться со 
Знаком качества.

На днях опубликовано постановление ЦК КПСС, Сове
та Министров СССР. ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о Всесоюзном 
социалистическом соревновании за повышение эффек
тивности производства и качества работы,'успешное вы
полнение заданий десятой пятилетки. В нем, в частности, 
говорится: «Сосредоточить внимание, соревнующихся
на... росте производительности .труда за .счет ускорения 
темпов комплексной, механизации и автоматизации про
изводства, внедрения передовых форм организации тру
да, совершенствования подготовки и повышения квали
фикации кадров, укрепления трудовой и производствен
ной дисциплины». Для трудовых коллективов области 
этот важный документ явится настоящим руководством 
к действию.

Ныне с особой силой звучит призьвв В. И. Ленина на
учиться работать на научной основе, повышать культуру 
работы во всех сферах производства и управления. От 
решения этой задачи, зависит успешное претзорение в . 
жизнь решений XXV съезда КПСС.

Культура в работе нёкыслйма. без дисциплины, настоя
щей, хозяйской заботы о производстве. Можно ли всерьез 
говорить о культуре, если на том или ином предприятии 
не ценят рабочее время, допуская простои оборудования, 
прогулы, пьянки? Нетерпимо, когда коллектив, допуска
ет брак, порчу сырья и материалов.

Промышленность области работала в минувшем году с 
подъемом. Об этом говорят цифры. Сверх плана реали
зовано продукции более чем на 13 миллионов рублей.
Большинство предприятий и районов выполнило уста
новленные планы и обязательства. Большинство, ко не 
все. По реализации продукции не выполнили- плановые 
задания один район — Верхнекетский и 8 предприятий, 
из них три входят в объединение Томлеспром — Асла- 
новский, Ергайский и Чэинский леспромхозы. Основная 
причина — как раз в неудовлетворительной организаций 
труда и производства. Планы по производительности 
труда сорваны в пяти районах — Ленинском, Асиновском,
Колпашевском, Кривошеинском, Чаинском. Этот показа
тель ниже плана на 26 предприятиях, ими недодано 
продукции на миллионы рублей. Причем в Ленинском 
районе в числе отстающих 4 предприятия, Асиновском—
3, Верхнекетском, Бакчароком, Колпашевском, Кривоше
инском — по 2. За одиннадцать месяцев перерасходова
но на предприятиях свыше полумиллиона рублей, в том 
числе в Томлеспроме — 458 тысяч рублей.

Работать культурно — значит работать лучше, повы
шать эффективность и качество, добиваться с наимень
шими затратами труда наибольших результатов. Это 
приносит глубокое удовлетворение людям, стимулирует 
их инициативу, энергию, способности. Создать все усло
вия для продуктивной работы каждого члена трудового 
коллектива — прямая обязанность хозяйственных руко
водителей, партийных и профсоюзных организаций. - - - - -  — -----  ---- • - ,— — - — человека. му орпга-диру. партии.
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Б минувшем году промышленность области план по реализации то
варной продукции выполнила на 104 ,2  процента. Сверх плана ее реали
зовано более" чем на 13 миллионов рублей. Этот показатель высок у тру
жеников Александровского, Кировского, Зырянского, Томского, Тегуль- 
детского, Шегарского районов. Не выполнил план по реализации Верхне
кетский район.

План по производительности труда в области, в 1976  году выполнен 
на 100 процентов.

По сравнению с январем — декабрем 1975  года объем реализации 
продукции возрос на 5 ,6  процента, производительность труда — на 4,1 
процента.

Допущено удорожание себестоимости за одиннадцать месяцев на 513  
тысяч рублей, особенно на предприятиях Ленинского, Верхнекетского и 
Чаинского районов.

Идут впереди
Александровский район 
Кировский район 
Советский район 
Тегульдетский район 
Н ГД У  им. 50-л етн я С С С Р  
Завод режущ их инструментов 
Подшипниковый завод  
Завод измерительной аппаратуры  
Томская обувная фабрика 
Каргасокский лесопромышленный 
комбинат
Новотегульдетский леспромхоз 
Трест Томлесстрой

О т с т а ю т
Верхнекетский район 
Ленинский район 
Колпашевскнй район 
Томский мясокомбинат
Фабрика «Сибирячка» 
Кондитерская фабрика
Чаннский леспромхоз 
Аслановскин леспромхоз 
Ергайский леспромхоз 
Трест Томсктрансстрой  
Трест Томсксельстрой
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ПЛАН ДВУХ Л Е Т - к  7 НОЯБРЯ
С начала года в два раза 

перевыполняет задание
бригада Героя Социалисти
ческого Труда В, Г. Калини- 
чука. Этот коллектив бурит 
четвертую скважину на ку
сте № 73.

Бригада Н. В. Бурдики за
кончила проходку разведоч
ной скважины на Нижне
вартовской площади. В про
шлом году она достигла ре
кордной проходки — свыше 
49 тысяч .метров на бригаду.

Сейчас все коллективы 
буровиков взяли повышен
ные социалистические обя
зательства в честь 60-летия 
Великого Октября. Напри
мер, бригада Н. В. Бурдыки 
решила выполнить двухго
дичный план к 7 ноября.

Ю. АЛЕКСАНДРОВ, 
п, Стрежевой.

Представляем новую рубрику

НАШ СОВРЕМЕННИК
С трибуны XXV съезда партии Леонид Ильич Брежнев про

изнес проникновенные слова о том. что десятки миллионов 
людей, начиная свой очередной, самый обыкновенный ра
бочий день, «...наверное, не думают о величии своих дел. Но 
они, именно они, выполняя предначертания партии, подни
мают Советскую страну к новым и новым высотам прогрес
са. И, называя наше время временем великих свершений, мы 
отдаем должное тем, кто сделал его таким, —  мы отдаем 
должное людям труда». Именно о них. людях труда, мы и 
будем рассказывать в нашей новой рубрике «Наш современ
ник».

Современником, современным называют не каждого чело
века. Люди издавна ценят в этом определении его творче
скую суть. И если о ком-то говорят «современный рабочий» 
или «он мыслит современно» —  это немалая похвала, ибо 
само понятие уже заключает в себе положительное значение: 
понятие своевременности, нужности своему времени. В то 
же время современный человек всегда аккумулирует то луч
шее. что было достигнуто до него.

Передовики социалистического соревнования продолжают 
традиции отцов, традиции коммунистических субботников, 
стахановского движения. Но в то же время они о'богатили 
саму идею соревнования помощью отстающим, наставниче
ством. Стремление не только самому показывать высокий 
результат,, но и передать свой опыт, свое мастерство товари
щам, молодежи —  это также черты нашего современника, 
это ступени развития нового коммунистического отношения 
к труду.

В е р н о с т ь
Борисовны 

№ 5
Из анкеты де легата X X V  съезда КПСС Марии 

Сиооткиной.
Д олж ность.  Бригадир управ ления отделочны х работ 

тр еста  Томскпромстрой.
С таж  14 лет.
Награждена орденами Ленина и Трудо вого  Красного Знаме

ни, Ленинской юбилейной медалью. Неоднократный победитель 
социалистического соревнования.

Я вляется членом обкома партии, членом бюро Томского гор
кома партии, членом партнома треста.

...У кромки огромного кот
лована стоят двое. Здесь ра
стут новые корпуса завода 
м-атмашин. Александр Яков
левич Кофман, заместитель 
начальника управления
строительства, советуется:

— Как навести полный по
рядок на площадке? Ваше 
мнение, Мария Борисовна.

— Нужен бригадный под
ряд всем, — убежденно от
вечает она.

Да, нужно работать по- 
новому. Эту идею она вына
шивала, когда в волнующие 
дни партсъезда была в Моск
ве. И когда была на слете 
строителей-злобинцев в Вол
гограде. Свои соображения 
она изложила в письме 
«Единый комплекс», опуб
ликованном в газете «Совет
ская Россия». Бюро обкома 
партии одобрило письмо и 
расценило его как проявле
ние высокой творческой ак
тивности и сознательности 
рабочего че лове к а.

И вот пришел успех. 
Бригада М. Б. Сироткиной 
первой среди отделочников 
перешла на хозрасчетный 
подряд. Результаты уже из
вестны . И н струме нта л ьный 
корпус «Оибэлектромотора» 
был отделан на 32 дня рань
ше срока. Сэкономлено ма
териалов1 на 2.275 рублей. 
Резко выросла производи
тельность труда. Ну а с ка
чеством бригада всегда бы
ла дружна,

...В 1963 году Мария при
ехала в Томск. Много было 
сделано ее молодыми рука
ми. И сейчас бригада — ком
сомольско-молодежная. В 
ней почти все — выпускни
цы училища. Мария Бори
совна с удовольствием, иного 
слова не подберешь, «возит
ся» с ними, воспитывает, 
учит. И они благодарны ей, 
обаятельной женщине, на
стойчивому, требовательно
му бригадиру.

За словом —- 

д е л о

«сколько
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В УРАВНЕНИИ?»
Под таким названием в га

зете «Красное знамя» 10 де
кабря 1976 года опубликова
но выступление бригадира 
Новотегульдетского леспром
хоза П. И. 'Страмоловского, 
в котором он критиковал ад
министрацию предприятия 
за недостатки при внедре
нии бригадного подряда. Оно 
обсуждено на заседании 
партийного комитета и сове
щании инженерно-техниче
ских работников и бригади
ров Новотегульдетского лес
промхоза.

На заседаниях бюро рай
кома партии дважды рас
сматривались вопросы внед
рения бригадного хозрасчет
ного подряда в леспромхозах 
района, в том числе и кон
кретно по бригаде П. И. 
Страмоловского. Было ука
зано руководству леспромхо
за на недостатки в организа
ции работы по-новому. - В 
ноябре проведен районный 
семинар по внедрению 
бригадного хозрасчетного 
подряда. .Прошли партийные 
и рабочие собрания в лес
промхозах.

Принятые меры способст
вовали улучшению работы, 
в частности, бригады П. И. 
Страмоловского, которая 22 
ноября 1976 года выполнила 
годовой план. Выработка На 
трактор и человека возросла 
на 6,5 процента по сравне
нию с тем же периодом 1975 
года, сэкономлено различ
ных материалов на 3.827 
рублей. Экономическая
служба леспромхоза регу
лярно подводит результаты 
работы этой бригады. С уча
стком установлена и устой
чиво работает телефонная 
связь.

С целью повышения заин
тересованности и ответст
венности мастеров лесозаго
товок за работу хозрасчет
ных бригад, разрабатывают
ся меры по переводу их на 
оплату по косвенной сдель
щине, то есть в зависимости 
от результатов работы кол
лективов.

В выступлении рабочего 
правильно также отмеча
лось, что не изжиты факты, 
когда бригада несвоевремен
но и плохо снабжается тро
сом и механизмами. Это в 
немалой степени объясняет
ся тем, что леспромхоз не 
получил по фондам 1976 го
да 3 трелевочных трактора 
и две тысячи метров троса. 
Вместе с тем не соответству
ют требованиям дня органи
зация ремонта и мощность 
ремонтномехэпических ма
стерских предприятия. В на
стоящее время райком 
КПСС совместно с админи
страцией леспромхоза изу
чает этот вопрос с тем, что
бы определить меры по 
улучшению работы ремонт
ной службы.

В настоящее время завер- 
'шается подготовка к перево
ду на хозрасчетный подряд 
бригад на автовывозке и по
грузке леса и всех лесозаго
товительных коллективов.

В. ДЯГИЛЕВ,
первый секретарь Те- 

гульдетского райкома

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
коллективов строительных организаций 
ордена «Знак Почета» треста Томлесстрой

Курсом эффективности и качества СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
к о л л е к т и в а  А с и н о в с к о г о  
л е с о п р о м ы ш л е н н о г о  к о м б и н а т а

Р АБОЧИЕ, инженерно-технические ра
ботники и служащие треста с глубоким 
удовлетворением восприняли решения 

октябрьского (1976 г.) Пленума ЦК КПСС, 
речь на Пленуме Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Брежнева.

Развернув социалистическое соревнование 
в честь 60-летия Великого Октября, строители 
треста решили в 1977 году годовой -план стро
ительно-монтажных работ выполнить досроч
но, 25 декабря, план реализации продукции 
промышленности — 29 декабря, в первом 
квартале ввести в эксплуатацию жилье не 
менее 25 процентов от годового плана. Весь 
прирост продукции в промышленности обес
печим за счет роста производительности тру
да. Не менее 30 процентов работ выполним 
методом бригадного подряда.

Ко Дню строителя сдадим под монтаж обо
рудования главный корпус завода ДВП-И, 
вспомогательные здания и сооружения ТЭЦ 
Асиновского ЛПК. Введем к началу учебного 
года в эксплуатацию школы на 960 мест в го
роде КолпаШеве и 320 мест в рабочем поселке 
Ягодное, к 1 мая 1977 года завершим обще
строительные работы и сдадим под монтаж 
радиорелейные станции Колпашево, Мохово, 
Палочка и Белый Яр. К 60-й годовщине Вели
кого Октября выполним план строительства 
лесовозных дорог, объектов собственной про

изводственной базы и социально-бытового на
значения.

Одобряя письмо Центрального Комитета 
КПСС ко всем трудящимся Советского Союза, 
решили ввести в эксплуатацию животновод
ческие помещения на 400 голов в совхозах 
«Белоярский» и «Клюквинский».

За счет широкого привлечения трудящихся 
к поиску резервов производства получим не 
менее 20 тысяч рублей сверхплановой прибы
ли, сэкономим 300 тонн цемента. Полу
чим не менее 120 тысяч рублей экономии от 
внедрения рационализаторских предложений. 
Осуществим мероприятия по улучшению 
условий труда, повышению мастерства и об
щественно-политической активности трудя
щихся. 150 человек будут учиться в школах 
рабочей молодежи, техникумах и вузах, 600 
рабочих повысят свою квалификацию, за 
счет чего добьемся улучшения качества 
строительства и выпускаемой продукции, 
90 процентов объектов сдадим с повышенной 
оценкой.

Вызываем на социалистическое соревнова
ние трест Томсктрансстрой, продолжим со
ревнование с трестом Тюменлесстрой.

(Социалистические обязательства при
няты на партийно-хозяйственном активе 
треста).

Коллективы предприятий, строек  
области, одобряя постановление ЦК  
КП СС, Совета Министров С С С Р , 
В Ц С П С  и ЦК В Л К С М  о Всесою зном  
социалистическом соревновании, 
принимают социалистические обяза
тельства на 1 9 7 7  год и в честь  
60-л ети я Великой Октябрьской со
циалистической революции. Рабочие, 
инженерно-технические работники и 
служащ ие заверяю т, что приложат 
все свои силы, знания и опыт для 
успешного выполнения заданий де
сятой пятилетки.

Сегодня публикуются социалисти
ческие обязательства коллективов 
строительных организаций ордена 
«Знак П очета» треста Томлесстрой и 
Асиновского лесопромышленного 
комбината.

ДЛЯ УСПЕШНОГО ВЫПОЛНЕНИЯ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ 
ЭТИ КОЛЛЕКТИВЫ РЕШИЛИ ОСУЩЕ
СТВИТЬ КОМПЛЕКС МЕРОПРИЯТИИ 
ПО ^КРЕПЛЕНИЮ ДИСЦИПЛИНЫ 
ТРУДА. СОХРАННОСТИ СОЦИАЛИСТИ
ЧЕСКОЙ СОБСТВЕННОСТИ. УЛУЧШЕ
НИЮ УСЛОВИИ ПРОИЗВОДСТВА. ПО
ВЫШЕНИЮ. МАСТЕРСТВА И ОБЩЕСТ
ВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОЙ АКТИВНО
СТИ ТРУДЯЩИХСЯ.

Р  АБОЧИЕ и инженерно-технические ра
ботники нашего предприятия единодуш
но одобрили решения октябрьского 

(1976 г.) Пленума ЦК КПСС. Коллектив ком
бината в юбилейном, 1977 году, наметил боль
шие задачи, вытекающие из постановления 
ЦК КПСС «О работе Министерства лесной й 
дере вообр абатыв аю ще й про м ыш ленности
СССР по повышению эффективности исполь
зования древесины в свете требований XXV 
съезда КПСС» и в честь 60-й годовщины Ве
ликой Октябрьской социалистической рево
люции принял следующие обязательства: 

к 7 ноября 1977 года реализовать сверх пла
на продукции на 30 тысяч рублей, выпустить 
дополнительно одну тысячу кубометров пи
ломатериалов;

в первом квартале произвести 28 процен
тов годового объема товарной продукции; ко
эффициент использования сырья в лесопиле
нии поднять с 70 процентов до 81,4 процента. 
Вовлечь в промышленную переработку допол
нительно 32 тысячи кубометров древесных от
ходов;

за счет совершенствования технологии, мо
дернизации оборудования, увеличения выпус
ка качественных пиломатериалов обеспечить 
сверхплановый рост производительности тру
да на 0,3 процента;

аттестовать древесноволокнистые плиты на 
первую категорию, а стандартные дома — на 
вторую категорию качества;

за счет реконструкции нижних складов до
вести объем разделки хлы-стов до 550 тысяч 
кубометров;

внедрить прогрессивную форму организа
ции труда — бригадный хозрасчетный подряд 
в цехах лесопиления, на нижних складах и s  
других подразделениях;

усилить режим экономии сырья, материа
лов, рабочего времени, внедрить 115 рацпред
ложений ,и на этой основе снизить плановые 
затраты на один рубль товарной продукции 
на 0,4 копейки;

поставить сельскому хозяйству 
на 550 кубометров стеновых

сверх пла- 
дляпанелей

Iстроительства птичников в совхозах «Кан
динский» и «Рассвет» и 10 тысяч квадратных 
метров стандартных домов. ЗагоТовить для 
совхоза «Комсомолец» 1.000 тонн сена и сена
жа. Выполнить внутреннюю отделку в двух 
сельских клубах;

построить,и ввести в эксплуатацию магазин 
с приемным пунктом бытового обслуживания.

(Социалистические обязательства при
няты на собрании коллектива Асиновского 
лесопромышленного комбината).

)
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Д Н Е В Н И К
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО
С О Р Е В Н О В А Н И Я

П Р О М Ы Ш Л Е Н Н Ы Й

В Ы П У С К
П Я Т И Л Е Т К А  Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т И , К А Ч Е С Т В А

ПЯТИЛЕТКА И МЫ

к о м п л е к с н ы й  п и л и :
резервы производства и совести

О любви к делу многие го
ворят, но любят ли они во-0 
истину свое дело? И как его 
надо любить?..

Вот у нас в цехе уже не
сколько лет подряд висит 
лозунг, объясняющий, что 
нет в Томске другого пред
приятия, где бы использова
лась такая дорогая сталь. И 
приведены цифры: 1 кило
грамм стоит 2—3 рубля, а то 
и 4. Я. например, знаю, что 
килограмм нашей серебрян
ки стоит иногда рублей 12 
То есть всем, кажется, ясно: 
такую сталь надо особенно 
беречь. Но вся беда, как раз 
в том, что к лозунгу давно 
привыкли, его не замечают, 
а беречь дорогостоящий ме
талл так и не научились.

Помнится, лет пять назад 
я был в числе инициаторов 
принятия комплексных пла
нов повышения производи
тельности труда. Сегодня я 
говорю об этом не только 
для того, чтобы 'напомнить, 
а потому, что убежден: ина
че в наше время работать 
нельзя.

Буду говорить конкретно.
В нашем цехе, на нашем 
участке появилось много но
вых станков. Это хорошо. 
Технический прогресс нали
цо. Но вот в работе станка 
что-то не ладится. Идет 
брак. Идет большой расход 
металла. Как это устранить?
В чем туг дело? Мы, налад
чики. виноваты? Или ста
ночники? Или инженеры 
что-то недоглядели? Или де
ло "в самой конструкции 
станка? На эти вопросы 
трудно ответить. А ответ 
надо знать каждый день — 
чтобы хорошо работать.

А чтобы знать, нужно 
изучить комплекс вероят
ных причин, то есть нужен 
комплексный подход к делу. . 
Анализ нужен. Есть ли он?

Одно время мы с наладчи
ком Иваном Андреевичем 
Луневским решили прокон
тролировать его работу. 
Цель — повысить произво
дительность труда и узнать, 
экономим ли мы сталь. 
Взвешивали каждый грамм 
стали. И выяснили, напри
мер. что Иван Андреевич в 
полтора раза меньше пуска
ет стали в отход, чем это 
предусмотрено нормой. Ну и, 
выяснив, что почем и поче
му, мы чуть ли не в два раза 
повысили производитель
ность труда, прямо-таки ре
корды ставили. Это на но
вых тогда станках. И мы вот 
что для себя просили: дайте 
нам сталь, дайте нам про
грамму, а мы вам дока
жем, как надо работать, как 
надо экономить металл... И 
хотя не все получилось, как 
мь* хотели, но было явное , 
движение вперед. Это я, 
между прочим, связываю с 
Анатолием Павловичем 
Осинцевым. Интересный ин
женер. Тогда он был заме
стителем начальника цеха 
(теперь — секретарь партко
ма завода). Это было на де
ле: содружество инженеров, 
мастеров, рабочих. *

И вот о чем приходится 
сожалеть: забыт собствен
ный опыт. О комплексных 
планах теперь идут больше 
разговоры... Ну я, конечно, 
понимаю, их нельзя прини
мать ради «галочки» — они 
должны быть обоснованы. 
Но если они на каком-то

участке «не пошли», то 
опять-таки обязателен от
вет: почему?

Особенно, когда осваива
ются новые линии. Инжене
ры их испытали и отдали в 
работу. На этом настоящее 
испытание не кончилось — 
оно только начинается. И, 
чтобы , выяснить причины 
возникающих неполадок, 
как раз и необходимо твор
ческое содружество инжене
ра и рабочего. А этого нет. 
Но я не хочу сказать, что у 
нас в цехе технологи без
дельничают. Работы им хва
тает. Но когда их позовешь, 
они придет с таким настрое
нием: «Ну, что там у тебя? 
Зачем нас потревожил?». И 
чувствуешь: он пришел к те
бе по обязанности, а не по 
душе.

Да, я понимаю, дело мо
жет быть не только в кон
струкции новых станков. 
Многое зависит от самих ра
бочих. Если человек с дет
ства не привык убирать со 
стола, приводить комнату 
и себя в порядок, то его 
трудно, приучить, чтобы он 
держал в чистоте свое рабо
чее место на заводе. А это 
необходимо. Это, если хоти
те, тоже резерв экономии 
металла. Сколько време
ни у нас на заводе бьются с 
тем, чтоб не смешивать" 
стружку разных сталей — и 
директор об этом говорил, и 
начальник цеха, все, а 
все равно стружку смеши
вают. А от этого потери в 
тысячах рублей. Или такой 
факт: идет человек по цеху, 
наступая на стальные прут
ки, вроде что особенно
го? Ан, нет! Погнутый пру
ток — это брак, это лишний 
отход материалов, это го
сударственные деньги! А 
как, к тому же, грузят и 
разгружают металл?..

Правда, нужно металл 
лучше хранить—забота уже 
не одних рабочих. Одно вре
мя хотели в цехе организо
вать что-то вроде раздаточ
ной. Чтобы было место, куда 
сталь привозилась и откуда 
ее можно было брать на уча
стки. Нам сказали, что нет 
для этого места. Ну, а что 
получается? Стальные прут
ки сваливают как попало. И 
берет их кто угодно,, когда 
угодно и сколько угодно. Ка
кой в таком случае может 
быть контроль? Какая борь
ба за экономию? Я уверен: 
потери от металла в сотни 
раз дороже того места, кото
рое можно отвести под раз
даточный склад!

Или такая вроде бы ме
лочь. Во всех цехах завода 
разный инструмент — бород
ки, отвертки, толкатели и 
т. д. — сделан из серебрян
ки. Это значит, что из наше
го цеха уносят дорогостоя
щий металл. Хотя эти самые 
отвертки можно сделать из 
обычного металла. И не 
проще было бы сделать в 
каждом цехе кладовую ин
струментов? И сделать его 
столько, сколько надо, и вы
давать столько, сколько не
обходимо. Зачем же превра
щать наш цех в кормушку?

Все это имеет непосредст
венное отношение к теме, 
названной в начале статьи. 
Любовь к делу — это преж
де всего ответственность за 
свой завод, ответственность 
за все: как ты работаешь л 
как ты относишься к госу
дарственной собственности.

Любовь без ответственности 
— эго, попросту говоря, рва 
чество, стремление схватить 
побольше.

Но все эти недостатки не 
так-то просто устранить, как 
оно может показаться. 
Опять же — к этому нужен 
комплексный подход,. то 
есть единство воспитатель
ных и инженерных мер.

Я думаю, что для коорди
нации совместных действий 
инженеров и рабочих нужен 

• заводской совет, в который 
бы входили представители 
администрации и парткома. 
Этот совет может указать, 
на каком участке работы и в 
какой момент надо сосредо
точить силы. Глазное, о чем 
я хочу в этом отношении 
сказать, —- нужен постоянно 
действующий анализ. А 
смысл этого анализа ясен: 
как можно быстрее освоить 
и пустить на полную мощ
ность новое оборудование. 
Не в этом ли суть борьбы за 
повышение эффективности 
производства? Это, по-моему, 
задача не только нашего за
вода. Назовите мне пред
приятие в Томске, где нет 
реконструкции?

Но комплексный план по
вышения производительно
сти труда немыслим без 
воспитательного воздействия 
на коллектив и каждого че
ловека. В чем это выра
жается конкретно? На всех 
заводах много молодежи. Ее 
воспитывают по-разному. 
Мне думается, что главное, 
что мы. наставники, должны 
привить молодым рабочим,— 
это чувство уверенности, то 
есть чувство хозяина на 
производстве.

Вот у нас на участке ра
ботает станочником Сережа 
Чепелев. Ему всего семнад
цать лет. Он поначалу боял
ся, что не справится с нор
мой. Я его учил и учу рабо
те. Но я понял одно: надо,
чтобы он преодолел свою ро
бость. Не буду уточнять, как 
это было сделано, но Чепе
лев стал уже перевыполнять 
нормы на уровне самых 
Квалифицированных вете
ранов! Вот вам современная 
молодежь!

Воспитание — великий ре
зерв, хотя он и не отражен 
экономическими выкладка
ми. Это неисчерпаемый ре
зерв. Кто забудет о нем, тот 
не добьется ни качества, ни 
эффективности. И о таком 
человеке нельзя будет ска
зать, что он любит дело...

Когда готовилось мое вы
ступление к печати, вышло 
в свет постановление ЦК* 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
«О Всесоюзном социалисти
ческом соревновании за по
вышение эффективности 
производства и качества ра
боты, успешное выполнение 
заданий десятой пятилетки». 
И, размышляя над этим до
кументом, я еще раз пришел 
к выводу, что соревнование 
обязательно должно быть 
конкретным, то есть, чтобы 
каждый рабочий ясно пред
ставлял не только общую 
цель, а то, что от него тре
буется, — в четких цифрах. 
Когда цель ясна, ее легче 
достигнуть.

В. АНДРИЕНКО,
наладчик цеха № 10 за
вода режущих инстру
ментов, член Томского 

горкома КПСС.

БЫВАЕТ ЖЕ 
ТАКОЕ...

Категория молчальников — 
особая. Когда невыгодно, они 
не разговаривают. Впечатле
ние — будто с пустой бочкой 
общаешься. Ни ответа, ни при
вета.

...Послушайте такую быль. 
Пожаловался трест Грузтара: 
мол, обижает нашу Сухумскую 
торговую базу ваш Томский 
ЛПК. То пиломатериал отгру. 
зит с изъяном, то в сорте оши
бется, причем в одну сторону

МОЛЧАЛЬНИКИ,
ИЛИ О НЕКАЧЕСТВЕННЫХ ПОСТАВКАХ, ГОСПОШЛИНЕ И 

О ТОМ, ЧЕМ ЭТО ЗАКАНЧИВАЕТСЯ

— завышает его. Набралось 
такого материала — 358 кубо
метров. В результате три иска 
на 4.183 рубля и 30 копеек. 
Прислали их вместе с актом 
экспертизы.

Госарбитраж пригласил 
представителей ЛПК разоб
раться. А тот затаился — мол
чит. Ни ответа, ни привета. 
Ему невыгодно: иски-то бес
спорные. Уплатил ЛПК по ис
кам, а еще и госпошлину —

207 рублей и штраф за то, что 
не ответил истцу — 103 рубля.

Кто же виноват? Виноватых 
на ЛПК почему-то не принято 
искать.

Госарбитраж на этот счет 
иного мнения: отвечать
должны конкретные люди. 
Вот и сделано им сообщение 
по этому поводу на имя про
курора Ленинского района 
г. Томска,

В. ВИКТОРОВ.

« Д И С Ц И П Л И Н А  Д О Г О В О Р А »

В статье «Дисциплина до
говора» («Красное знамя». 22 
октября 1976 года) совершен
но правильно указывалось, 
что в последнее время уве
личилось количество жалоб 
в партийные и советские ор
ганы на несвоевременность

поставок промышленными 
Предприятиями.

На бюро Советского райко
ма партии 14 декабря 1976 
года обсуждены нарушения 
государственной дисципли
ны поставок продукции и 
вопросы использования ма
териальных ресурсов на

предприятиях района. Наме
чены меры по усилению 
контроля за работой пред
приятий по поставке продук
ции в заданном ассортимен
те и номенклатуре.

Н. АНИСИМОВА, 
секретарь Советского 

райкома КПСС.

В с о р е в н у ю щ и х с я  к о л л е к т и в а х В с о р е в н у ю щ и х с я  к о л л е к т и в а х

ГЛАВНОЕ -  КОНЕЧНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ
Помню, как десять лет 

назад в лесосеках Тунгус
ского  ̂ бора, в составе знаме
нитой тогда на весь Лай- 
ский' леспромхоз Малой ком
плексной бригады Николая 
Марудова, мы штурмовали 
28-тысячный рубеж. По тем 
временам это было большое 
достижение. Теперь мы уш
ли далеко вперед, и в первом 
году десятой пятилетки на
ша укрупненная бригада ус
пешно выполнила обязатель
ства, заготовив 150 тысяч 
кубометров.

Нельзя сказать, что победа 
пришла сама собой. Было 
трудно, порой задача каза
лась невыполнимой, но те
перь многое уже позади, и 
мы готовы к новым трудно
стям, которые, конечно, при
дется нам преодолеть, чтобы 
взять более высокие рубе
жи.

И все же главным итогом 
минувшего года мы считаем 
внедрение бригадного под
ряда. Наш коллектив был в 
числе тех, кто восемь меся
цев назад обратился ко всем

труженикам «зеленого цеха» 
области с призывом освоить 
хозрасчет на лесозаготовках. 
Инициатива лесозаготовите
лей Прикетья была одобрена 
бюро обкома КПСС. Сегодня 
уже около 50 бригад осваи
вают новую форму органи
зации труда.

Это, так сказать, общий по
ложительный итог соревно
вания за эффективность и 
качество труда, Большие пе
ремены произошли и в на
шем коллективе. Значитель
но повысилась производи

тельность труда, укрепилась 
дисциплина, улучшилось ка
чество разработки и очистки 
лесосек. Работа по-новому, 
помогла дальнейшему ста
новлению коллектива, заин
тересованности в общих ре
зультатах, совершенствова
нию экономики. Вот главные 
положительные итоги от 
внедрения хозрасчета на ле
созаготовках.

Следует заметить, что мы 
■ использовали только часть 

преимуществ, которые дает 
бригадный подряд. Резервов 
еще много. Не получили мы ' 
еще всесторонней поддерж
ки со стороны инженерно- 
технических работников, 
экономистов. Нам кажется,

надо более активно, целе
устремленно, заинтересован
но поддержать рабочую ини
циативу. И очень хорошо, 
что инженерно-технические 
работники принимают ин
дивидуальные обязательства 
на 1977 год, в которых пре
дусматривается личный 
вклад каждого во внедрение 
подряда. Нужно общими 
усилиями расчищать дорогу 
бригадному подряду, осво
бождаться от всего, что ме
шает дальнейшему повыше
нию эффективности произ
водства.

К. НИЦЫН,
бригадир Катайгииского
леспромхоза, член КПСС.

ШИРЕ ВНЕДРЯТЬ ДВУХСНЕНКУ
Первый год пятилетки 

сложился для нашего кол
лектива очень удачно. Два 
наших самых больших до
стижения — внедрение 
бригадного подряда и двух
сменной работы на трелевке. 
Радуют и объемные показа
тели. Годовое обязательство 
— заготовить 61 тысячу ку
бометров — мы выполнили 
к 7 ноября. Дополнительно 
заготовили 16 тысяч кубо
метров. По соавнению с 
бригадами--К. Ф. Ницына из 
Катайгииского леспромхоза 
и Героя Социалистического 
Труда В. П, Янышевского, 
наши результаты значитель
но скромнее, но у нас и кол
лектив поменьше,

При новой организации 
труда изменилась техноло
гия лесозаготовок. На тре
левке мы использовали бес- 
чокерные тракторы ЛП-18. 
Это очень дорогие машины. 
Чтобы они оправдали себя,

надо использовать их по 
меньшей мере в две смены.

Вот как мы работаем. В 
первую смену в лесосеки 
выезжают три оператора и 
6 вальщиков. 4 вальщика 
обеспечивают текущую тре
левку, 2 — запасают древе
сину для вечерней смены. 
Автобус у нас закреплен за 
бригадой. К вечеру он при
возит вторзчо смену. С пяти 
часов три оператора трелю
ют лес. И, надо сказать, их 
выработка не ниже дневной.

При такой организации 
лесозаготовок трелевочная 
техника используется го
раздо эффективнее. Так, вы
работка на трактор состави
ла в прошлом году 32 тыся
чи кубометров. Это самый 
высокий результат по объе
динению Томдеспром.

Организация двухсменки 
во многом помогла внедре
нию бригадного подряда. 
Мы добились заметных ус

пехов, осваивая хозрасчет, 
но недоработок еще много. 
Главное — нужна более чет
кая, постоянная, всесторон
няя заинтересованная по
мощь со стороны мастеров, 
инженерно-технических ра
ботников и экономистов.

Совершенствуя бригадный 
подряд, нам необходимо пе
ренимать опыт соседей — 
бригад К. Ф. Ницына из Ка- 
тайги, А. Ф. Андрианова и 
А. Т. Шкурина из Ингузет- 
ского леспромхоза.

На юбилейный год мы 
взяли новое повышенное 
обязательство — заготовить 
100 тысяч кубометров. Это 
будет наш вклад в достой
ную встречу 60-й годовщины 
Великого Октября.

А. ЖИЛИК, 
бригадир укрупненной 

Комсомольске - молодеж
ной бригады Аслановско- 

го леспромхоза.

По просьбе редакции выступления бригадиров проком
ментировал председатель обкома профсоюза Г. Г. Исаков:

— В юбилейном, 1977 году на всех предприятиях объеди
нения Томлеспром организованно проходит защита принятых 
обязательств. Глазная цель этой важной работы состоит в 
том, чтобы обязательства коллективов предприятий, бригад, 
экипажей были обоснованны, подкреплёны необходимыми 
экономическими и техническими расчетами, принимались не- 
формально, как это еще нередко бывает.

Активно проходит защита обязательств на Томском ЛПК, в 
Ингузетском, Новотегульдетском, Комсомольском леспром
хозах и на других предприятиях. Главное внимание уделено 
обоснованию и подготовке взаимных договоров на бригад
ный подряд. Сейчас необходимо шире использовать опыт 
лесозаготовительных бригад Прикетья. Пора активнее рас
пространять достижения бригады А. Жилнкз. которая за счет 
организации двухсменной трелевки добилась высокоэффек
тивного использования техники.

Как сказано в постановлении ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о Всесоюзном социалистическом 
соревновании, необходимо «...направить организаторскую и 
идейно-политическую работу на всемерное развертывание 
социалистического соревнования за успешное претворение 
в жизнь социально-экономических задач, намеченных XXV 
съездом КПСС, выполнение и перевыполнение заданий на
роднохозяйственного плана на десятую пятилетку под ло
зунгом «Работать лучше, повышать эффективность и качест
во!». Лесозаготовители области к этому готовы.
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В С Е  П У С К О В Ы Е  -  В  С Т Р О Й
В областном центре соору

жаются корпуса гормолза- 
вода» рассчитанного на вы
пуск 200 тонн молочной 
продукции в сутки. Во вто
ром году пятилетки новое 
предприятие должно войти в 
строй действующих.

ИА СНИМКАХ: передовая 
бригада СУ-4 треста Томск, 
промстрой, руководимая 
Леонидом Барышниковым 
(бригадир справа); возводит
ся еще один объект гормол. 
завода — конденсаторная.

Фото Е. Лисицына.
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П А Р Т Г Р У П П А  И С О Р Е В Н О В А Н И Е

В НАШИХ РУКАХ- БУДУЩЕЕ ГОРОДА...
Нашему первому цеху до. 

м©стрс1И.телевого ксмоииата 
исполнилось три года. В ав
густе 1973 года была сфор
мована первая пробная па
нель новой, «75-й» серии. 
Первый пятиэтажный дом 
этой серии был сдан в 1975 
году. ’

Сегодня в микрорайоне 
Каштак не один такой дом. 
Придет время, поднимутся 
девятиэтажки, подобные 
той, что сдана в эксплуа
тацию в конце минувше
го года по улице Алтай
ской. Если же заглянуть 
в завтра, например, в один
надцатую пятилетку, в ней 
90 процентов строительства 
будет крупнопанельным. 
Из изделий нашего завода.

К чему я все это говорю... 
К тому, что в наших руках 
будущее родного Томска. 
Именно жилищная проблема 
рождает массу разных труд
ностей, которые сдержива
ют потенциальные возмож
ности, не ошибусь, если ска
жу, каждого предприятия.

Только в этом году комби
нат запланировал выпустить 
85.500 кубов изделий ■ (иди 
100 тысяч квадратных мет
ров жилой площади) и 
38.000 кубов из них — наш 
цех.

Ясно, что коллективу не 
справиться с таки-м напря
женным заданием, не приз
вав в помощники внутрен
ние резервы. А для этого 
партийной цеховой органи
зации совместно с профсо
юзной и . комсомольской 
нужно всячески развивать в 
коллективе творческую 
жилку, инициативу. Боль
шие надежды в этой связи 
мы  возлагаем на социали
стическое соревнование. И

долг цеховой партийной ор
ганизации—помогать цехко
му в совершенствовании 
проверенных форм соревно
вания и развивать новые.

Ведь по сути дела боль
шинство проблем, которые 
стоят и будут возникать в 
цехе, можно разрешить че
рез социалистическое сорев
нование.

Важная и неотложная 
для нас проблема — повы
шение общеобразовательно
го уровня всего коллекти
ва, ибо энерго- и механоос- 
нащенность нашего завода 
очень высоки. И если сего
дня, когда цех не работает и 
вполсилы, потому что еще 
не набрал запроектирован
ной мощности, мы миримся 
с незаконченным средним 
образованием, то буквально 
через год оно будет больно 
отражаться на наших делах. 
Поэтому основным пунктом 
в  личных обязательствах 
стоит учеба, а конкретно 
— каждому, кто не имеет 
среднего образования, за
кончить в 1977 году один 
класс школы рабочей моло
дежи.

В разработанных на новый 
год социалистических обя
зательствах есть пункт об 
освоении смежных профест 
сий. В цехе уже сегодня су
ществует высокая взаимо
заменяемость. Почти каж
дый оператор может быть 
армировщиком, слесарь — 
оператором, электрик — сле
сарем. Но нам нужно поста
вить дело так, чтобы каж
дый из рабочих стремился 
освоить как можно больше 
смежных операций. Чем 
больше будет инициативы со 
стороны рабочих, тем выше 
культура производства.

Улучшение последней — это 
повышение качества выпу
скаемой продукции, умень
шение ее себестоимости. На 
одном из партийных собра
ний коммунисты вели серь
езный разговор о культуре 
производства. В  частности, 
о том, что некоторые безала
берно обращаются с инст
рументом, о том, что на пла
зах у всего цеха утекает 
из худых поддонов бетон, 
а это минимум как три ма
шины в день.

За бережливым отноше
нием к  инструменту, за эко
номией сырья стоят не толь
ко многие кубометры изде
лий, но прежде всего нрав
ственный облик каждого 
рабочего, коллектива в це
лом. Поэтому отношение в 
коллективе к экономии 
электроэнергии, цемента на
ходится под пристальным 
вниманием цехкома и пар
тийной организации.

Кстати, о цехкоме. Вновь 
избранный три месяца тому 
назад во главе с Л. М. Леу- 
сом цеховой комитет внес 
заметное оживление в рабо
ту всего коллектива. Основ
ное внимание профсоюз 
концентрирует на органи
зации социалистического со
ревнования, способствует 
повышению его эффекта,в- 

V ности. Проведена основа
тельная работа по подготов
ке личных, бригадных, це
ховых соцобязательств. Они 
доведены до каждого рабо
чего. Большое внимание 
уделяет цехком наглядно-» 
ста соревнования. Итоги 
ежедневно записываются на 
доске показателей, -выпу
скается газета, оформлена 
доске, почета передовиков 
производства.

На каждом заседании це
хового комитета обсужда
лись наши больные вопросы. 
Дисциплина у нас не бле
щет. В  декабре из-за про
гулов был потерян 51 день. 
Такого в цехе не бывало 
давно. При анализе выясни
лось, что их совершают од
ни и те же люди. Почему? 
Да потому, что, прогуляв 
один раз, остались безнака
занными. Мастер даже док
ладной не потребовал. Об 
этом шел принципиальный 
разговор на цехкоме. И на 
комсомольском собрании.

Задание нынешнего года 
цех обязался выполнить до
срочно. Потенциально кол
лектив к этому готов.

Но наш цех — лишь одно 
звено большой технологиче
ской цепочки. Зависим мы и 
от наших поставщиков — 
ведь не довези завод на 
стройплощадку всего одну 
плиту, застопорится все 
дело. Поэтому в такт с на
шими раздумьями звучат 
слова постановления ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
о Всесоюзном социалистиче
ском соревновании, что надо 
совершенствовать органи
зацию соревнования коллек
тивов предприятий, постав
ляющих сырье, материалы, 
комплектующие изделия, с 
коллективами заводов и 
фабрик, выпускающих гото
вую продукцию, а также 
колл лек тазов смежных
бригад, участков, цехов.

И .  шипицын,
секретарь цеховой пар
тийной организации, 
электрик цеха № X за
вода крупнопанельного 

домостроения.

Н П Б П С Т И 1
экономики

СО З Н А К О М

к а ч е с т в а

отправлены  на д н я х  первые 
партии подшипников в адрес 
В олгоградского тр акторно го  
завода и вагоностроительны х 
предпри яти й  страны.

Ритмично начали новый год 
коллективы шлифовально-сбо
рочных цехо-в и цех прутковых 
автоматов. В этих и других . 
цехах развернулось социали
стическое соревнование под 
девизом «Томскому подшишш- 
ку быть лучшим в отрасли». 
Нынче поставлена задача до* 
вести выпуск этих изделий до  
31 процента от общего объем# 
продукции.

Т .  Т И М О Ф Е Е В .

В С Т Р О Й  

ДЕЙСТВУЮЩИХ
вощел в Стрежевом ном плене 
о ч и стн ы х  сооружений. О ди н  ив
важнейших объектов поселка 
нефтяников предохранит окру, 
кающую среду от загрязнения.

п о  м е т о д у ;

Н. З Л О Б И Н А
тр у д и т с я  в недавно созданноц 
Томс ком строи тел ьно-монтаж* 
ном управлении орденоносного 
треста Томлесстрой бригада 
каменщиков, которую возгла
вил Владимир Лозовой. Ис* 
п о л ьзу я  п ер ед овой  метод*
стр ои тели  о  хо ро ш и м  качеств 
вам возвели коробку 78-квар
тирного дома в областном 
ц ен тре. Продолжительность 
ст р о и т е л ь ст в а  была сокрахце- 
на на 20 дней, а производи
те л ь н о сть  тр уда возросла на 
8 ,4  процента.

М. П А В Л Ю К ,
начальник отдела треста 

Томлесстрой.

216 НОВОСЕЛИЙ
скоро справ ят  в первом 
крупнопанельном девятиэтаж* 
ном доме, построенном по у л и 
це А лтайской в областном 
центре. А всего коллектив до
моет роит ел ьного комбината
сдал в эксплуатацию в минув
шем году на Каштане и в пя
том микрорайоне 76.581 ква
дратный метр жилья при плач 
не 72.826 квадратных метров.

В. А Н Д Р Е Е В .

В РАЦИОНАЛИ

З А Т О Р С К И Й  

Ф О Н Д

области крупный вклад вно* 
сят новаторы объединения 
Сибкабель, завода измеритель
ной аппаратуры , областного 
автотранспортного управления* 
Лучших результатов добистся 
коллектив управления магист
ральных нефтепроводов Ц е н
тральной Сибири. Экономи
ческий эффект от 200 пенных 
предложений составил 680 ты
сяч рублей, внедрены также 
5 изобретений.

В новом году трудовые кол
лективы области. активно 
включившись в с о р енн ова.ние 
за массовое техническое твор
чество, принимают на себя* 
повышенные обязательства.

' Г .  -С Ы Ч Е В ,  
председатель областного

совета ВОИР* J
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О  том, что предстоит сделать комсо
мольцам и молодежи области для вы
полнения задач, вытекающих из реше
ний октябрьского (1976 г.) Пленума ЦК 
КПСС, речи на нем Генерального се
кретаря партии Л. И. Брежнева, шел 
деловой, обстоятельный разговор на 
IV пленуме Томской областной комсо
мольской организации.

дня обязательства были под 
угрозой срыва.

Одной из центральных 
проблем, которая всем хо
дом развития народного хо
зяйства области выдвигается 
сегодня на первый план, 
является капитальное строи
тельство., Участие в нем ста
ло уже привычным ударным 
делом областной комсомоль
ской организации. Сегодня 
здесь занято свыше 10 ты
сяч комсомольцев и моло
дежи. Многие комсомоль
ские ячейки строительных

ЗАЛОГ УСПЕХА
Докладчик, первый секре

тарь обкома ВЛКСМ В. Шу- 
вариков, и выступающие в 
прениях говорили о едино
душном одобрении комсо
мольцами и молодежью об
ласти решений октябрьского 
Пленума, их стремлении 
комплексно подходить к воп
росу повышения эффектив
ности и качества работы, 
подготовки и воспитания 
молодых рабочих и специа
листов.

Особое место в повыше
нии трудовой активности 
молодежи отводилось смот
ру Комсомольск их органи
заций, в рамках которого 
было развернуто соревнова
ние за право подписи Ра
порта Центральному Коми
тету КПСС и патриотиче
ское движение «60-летию 
Великого Октября—60 удар
ных , недель!». Авангардом 
этого соревнования стали 
Комсомольске - молодежные 
коллективы Федора Бубеса 
С электромеханического за 
вода, Виктора Лира с домо
строительного комбината, 
Михаила Николаевича Бак
ланова с Моряковского су
достроительного завода, Ва
лерия Хромова из Комсо
мольского леспромхоза и. 
многие другие.

Достижения передовиков 
— результат последователь
ного, комплексного подхода 
комитетов ВЛКСМ к руко
водству ком со мол ьс.ко- МО л о - 
дежными коллективами.

Но, к сожалению, отмечал 
докладчик, в области около 
двух тысяч молодых рабо
чих не выполняют нормы 
выработки, допуская прогу
лы и брак в работе. Коми
теты комсомола не ведут 
систематической работы с 
отстающими, не в полной 
мере используют для этого 
формы и методы Ленинско
го зачета. Принижена роль 
«Ко м'сомол ьс кого прожекто- 
ра».

— Иногда причиной от
ставания молодежных кол
лективов является необос
нованное планирование их 
работы, — говорил с трибу
ны пленума вальщик Бело
ярского леспромхоза И. Ши
ннов. — Принимая социа
листические обязательства, 
наша бригада, например, в 
минувшем году не учла точ
ного времени на перебази
ровки, не был полностью 
изучен лесфонд и обеспе
ченность механизмами. Сто
ило больших сил выполнить 
намеченное. До последнего

управлений и трестов орга
низационно окрепли, доби
лись хороших результатов в 
выполнении производствен
ных планов. Среди них — 
комсомольская организация 
Томского управления строи
тельства. Свыше 400 моло
дых рабочих объединены 
здесь в комсомольско-моло
дежные коллективы. Третья 
часть их работает по методу 
бригадного подряда. Восемь 
созданных постов и штабов 
качества ведут эффектив
ную работу по соблюдению 
технологии строительного 
производства.

Вместе с тем комсомоль
ские организации треста 
Томсксельстрой, объедине
ния Облмежколхозстрой и. 
ряд других еще организа
ционно слабы и не оказыва
ют существенного влияния 
на увеличение темпов и ка
чества строительных работ.

Большую роль в повыше
нии трудовой активности мо
лодых строителей играет 
широкое внедрение бригад
ного подряда. Опытом рабо
ты в этом направлении по
делился на пленуме камен
щик СУ-1 треста Томскгаз- 
етрой А. Чаплинский.

Впервые в Стрежевом 
комсомольско - молодежные

коллективы Н. Лебедева и 
Н. Хоменко внедрили 
бригадно-поточный метод 
строительства девятиэтажек. 
Хороший опыт работы 
бригад по этому методу есть 
и в других отраслях народ
ного хозяйства области. Од
нако на пути внедрения 
бригадного подряда много 
нерешенных проблем. Одна 
из них — несоблюдение хо
зяйственниками договорных 
обязательств, слабая орга
низация и , пропаганда опы
та передовиков. Задача ко
митетов ВЛКСМ — взять 
под особый Контроль этот 
участок работы.

— В десятой пятилетке,— 
говорил докладчик, — надо 
улучшить работу молодых 
мелиораторов — представи
телей Всесоюзной ударной 
комсомольской стройки. 
Необходимость этой задачи 
диктуется, во-первых, пред
полагав мым увели че ние м
объемов мелиоративных ра
бот, во-вторых, наличием 
серьезных недостатков в  ра
боте комсомольских’ органи
заций подразделений, о чем 
писала 19 ноября газета 
«Комсомольская правда», в 
статье «Пристройка к строй
ке».

Механизатор Зырянской 
ПМК-4 А. Горошко в своем 
выступлении остановился 
на делах районного штаба 
стройки, рассказал о нере
шенных проблемах, стоящих 
перед молодыми мелиора
торами Причулымья. В част
ности, он подверг критике 
проектировщиков института 
«Томскгипроводхоз», не по
ставляющих вовремя доку
ментацию на освоение но
вых объектов. Участники 
пленума говорили о необхо
димости повысить роль 
ко MicDMO льски'х орган изаци й 
мелко р анионы х подр аз деле
ний в решении производст
венных и воспитательных 
задач. Следует в каждой 
ПМК наладить деловые кон
такты комитетов комсомо
ла и администрации.

Октябрьский Пленум ЦК 
КПСС требует от комитетов 
ВЛКСМ улучшить работу по 
подготовке достойной смены

рабочего класса и крестьян
ства, научной и технической 
и нтел ли'генции. Ре ше ние
этого вЪпроса зависит от 
совместных усилий комсо
мольских организаций и пе
дагогических коллективов 
школ, училищ, техникумов и 
вузов, с одной стороны, хо
зяйственных ру к оводителе й 
предприятий, колхозов и 
строек — с другой.

? Комитетам комсомола сов
хозов й колхозов следует до
биваться широкого распро
странения опыта Ростовской 
области, охватить массовым 
механизаторским всеобучем 
как можно большее количе
ство сельской молодежи. На 
это нацеливает письмо Цен
трального Комитета КПСС.

Задача комсомольских ор
ганизаций—сделать все, что
бы обеспечить высокую ор
ганизованность, четкий ритм 
работы на полях и фермах, 
не допускать в колхозном и 
совхозном производстве ка
ких-либо перебоев, простоев, 
«пустых* дел...

Все выступающие, горячо 
одобряя решения октябрь
ского Пленума ЦК КПСС, 
говорили, что успешное вы
полнение их будет зависеть 
от совершенствования стиля 
работы комитетов ВЛКСМ, 
от их компетентности в ре
шении экономических воп
росов.

Аттестация участников 
Ленинского зачета, социали
стическое соревнование за 
достойную встречу 60-летия 
Октября, областное комсо
мольское собрание, которое 
решено провести в- январе- 
феврале, создают благопри
ятные предпосылки для ус
пешного трудового старта 
во втором году пятилетки. 
Задача комитетов комсомо
ла — взять под свой неос
лабный контроль ценные на
чинания и инициативы мо
лодежи, сделать опыт нова
торов достоянием всех, обес
печить единство идейно- 
политического, трудового и 
нравственного воспитания 
молодежи. В этом — залог 
успеха.

В. ВОЛОШИН.

Проблемы десятой пятилетки

АВТОМАТИЗАЦИЯ
Н А У Ч Н Ы Х
ИССЛЕДОВАНИЙ

Интересы развития науки

Наталья Евлампиевна Сажаева работает на Колпашевском 
пивзаводе сменным мастером цеха безалкогольных напитков. 
С заданием справляется отлично. Ежедневная норма выра
ботки составляет 110-—115 процентов при Хорошем качестве. 
Наталья Евлампиевна является членом цехового комитета.

I Фото И. Волкова.

К ДОСКЕ П О Й Д Е Т ... 
У Ч И Т Е Л Ь

и техники треоуяот решения 
актуальной проблемы — ав
томатизации . научных ис
следований и технологиче
ских процессов. Дело в том, 
что в наши дни вести науч
ные ■ исследования, конст
рукторские работы, управ
лять техническими средст
вами производства невоз
можно или крайне затруд
нительно без применения 
электронно-'вычислите л ьн ых 
машин.

Вузы, научные учрежде
ния и промышленные пред
приятия имеют и широко 
используют ЭВМ различных 
классов с целью повышения 
производительности труда. 
Однако проблема заклю
чается в том, что, во-первых, 
этих машин мало, во-вторых, 
они недостаточно приспособ
лены для индивидуального 
пользования. Сопряжение 
ЭВМ с экспериментальной 
установкой, станком или 
другим первичным датчиком 
информации очень сложно, 
каждый раз требует разра
ботки нового комплекса 
радиоизмерительной апп ара- 
туры индивидуального на
значения. Поскольку обра
щение к вычислительной 
технике отдельных исследо
вателей и разработчиков но
сит нерегулярный характер, 
ЭВМ используются неэф
фективно.

Ситуация * усложняется 
тем, что, придерживаясь 
традиционных форм сопря
жения ЭВМ с первичными 
датчиками информации, не
возможно развивать инду
стриальное производство 
средств автоматизации.

Но существует другой путь 
сопряжения — по унифици
рованной схеме, когда каж
дый блок аппаратуры ' со
пряжения имеет свою функ
цию и управляется от ми к-

Хотя письмо и 
не опубликовано

«М ы  питаемся в новой 
столовой Каргасокского 
аэропорта.  Но если су
д и т ь  по ценам в меню, 
то это заведение умест
нее назвать рестораном.

Б какой столовой вы 
найдете азу по-татарски, 
цена которого девяносто 
с ли шним  копеен, а со
держание мяса —  всего 
75 граммов. Или возь
мите гу л я ш  из го вядины 
по цене 81 копейна, 
или... Впрочем, меню мы 
прилагаем...

Н ЕК Р А С О В ,  С Е Р Я К 0 8  
и еще 8 подписей».

Это письмо мы отправили 
■р отдел цен Томского обл
исполкома и вот получили 
ответ:

«Для проверки жалобы в 
Каргасок был командирован 
старший инспектор отдела 
цен Н, Б. Кирьянова.

Авторы письма совершен
но справедливо возмущены

роЭВМ. Через; стандартные 
линии связи эти блоки объ
единяются в секции (крей
ты), которые при помощи 
унифицированного устройст
ва сопряжения могут быть 
соединены с ЭВМ или рабо
тать самостоятельно. При 
этом функции управления 
выполняются стандартным 
модулем (котроляерсм). Та
ким образом, при наличии 
некоторого количества моду
лей (50—60) появляется воз
можность строить системы 
инфор ма цион но-измерите л ь- 
ного плана либо автоматизи
рованные системы управле
ния технологическими про
цессами, которые легко пе
рестраиваются при переори
ентации научных разрабо
ток, изменении технологии 
или расширении парка 
ЭВМ.

Промышленный и науч
ный потенциал Томска нам 
представляется достаточным 
для того, чтобы самим со
здавать эффективные си
стемы автоматизации науч
ного поиска и технологиче
ского процесса. И первые 
практические шаги в этом 
направлении уже делаются. 
Так, в СФТИ успешно раз
виваются работы по автома
тизированному проектирова
нию цифровых автоматов. 
Опыт по практическому со
зданию систем атоматиза- 
ции и их математического 
обеспечения накоплен в Ин
ституте оптики атмосферы 
СО АН СССР, который в 
связи с этим может быть од
ним из базовых учрежде
ний по подготовке кадров, 
моделированию и разработке 
систем автоматизации для 
других научных учреждений 
и промышленных предприя- 

1 тий.
В  институте, благодаря

ценами в данной столовой. 
На мясо, закупаемое у насе
ления и используемое для 
приготовления блюд, нацен
ка начислялась неверно. 
Объединение Общепит Кар- 
гасокского райрыболовпо- 
требсоюза не выполнило по
становление облпотребсою
за, согласно которому столо- ' 
вая аэропорта отнесена к 3-й 
категории. А в ней более 
двух лет применялись на
ценки, установленные для 
предприятий 2-й категории.
В результате с потребителя 
незаконно получено и при
писано к выполнению плана 
9,5 тысячи рублей.

Факты вскрытых наруше
ний обсуждены на заседании 
исполкома районного Соне
та депутатов трудящихся,

научными учреждениями 
страны, имеется техническая 
документация на основные 
модули и конструктивы в 
объеме, необходимом для ре
ализации типовой системы 
автоматизации. СКВ научно
го приборостроения . СО АН 
СССР (г. Новосибирск), кото
рое является одним из основ
ных разработчиков техниче
ских средств автоматизации, 
также готово принять уча
стие в этой работе. Между 
Институтом оптики атмосфе
ры, ОКБ научного приборо
строения «Оптика», СФТИ и 
рядом промышленных пред
приятий Томска заключен 
договор о научно-техниче
ском сотрудничестве по этим 
проблемам. Развивая эту 
инициативу дальше, в целях 
обеспечения жизнеспособно
сти этой кооперации и под
готовки кадров Институт оп
тики атмосферы организо
вал в декабре 1976 года ра
боту общегородской школы- 
семинара по проблемам ав
томатики. На первом семи
наре присутствовало 120 спе
циалистов из научных уч
реждений и промышленных 
предприятий города. Здесь 
были обсуждены вопросы 
методологии построения си
стем автоматизации на осно
ве унифицированных струк- 
тур, создания системного 
математического \ и про
граммного обеспечения, а 
также вопросы взаимной ко
ординации разработок.

Дальнейшее развитие этих 
работ требует серьезной 
промышленной базы. Воз
можный вариант — город
ская научно-промышленная 
кооперация по изготовлению 
на предприятиях города ос
новных технических средств 
систем автоматизации. В ча
стности, вопросы такой коо
перации по разработке и со
зданию систем автоматиза
ции обсуждаются сегодня на 
расширенном заседании со
вета по координации науч
но-исследовательской работы 
при обкоме КПСС.

Решение этой проблемы 
благотворно скажется на по
вышении эффективности 
научных исследований и 
производства, будет служить 
примером плодотворного со
трудничества научных и 
промышленных предприя
тий.

В. ПОКАСОВ,
заместитель директора 
по научной работе, пред
седатель совета по авто
матизации Института 

оптики атмосферы.

Принято ’решение: виновных 
привлечь к строгой ответст
венности.

Отдел цен облисполкома 
принял решение бб изъятии 
в госбюджет денет, ’ полу
ченных в результате нару
шения государственной дис
циплины цен. Эта сумма бу
дет исключена из выполне
ния плана.

Отдел цен признателен 
авторам письма за тревож
ный сигнал и считает, что 
будет изжито большинство 
нарушений, если каждый 
покупатель, клиент не буг 
дет оставлять без внимания 
любое нарушение правил 
торговли.

А. ЧУМАК, 
заведующий отдел»»! 

цен облисполкома-

Этот семинар для препо
давателей физики профтех
училищ города проходил 
несколько необычно. Одно
го из присутствующих лек
тор вызвал к доске, а ос
тальным предложил взять 
листки и продемонстриро
вать, как подготовили они 
домашнее задание...

Впрочем, необычность се
минара началась даже не
сколько раньше. Когда слу
шатели только собрались в 
одном из кабинетов ГПТУ-6, 
они, разбившись на группы, 
довольно бурно обсуждали 
принесенные с собой листы 
с краткими записями, циф
рами и чертежами и... теле
фильм «Лунев сегодня и 
завтра». Так вышло, что по
каз его по телевидению сов
пал с семинаром, посвящен
ным как раз тому самому 
методу преподавания, вокруг 
которого ломались копья на 
экране. В предисловии к 
фильму говорилось о том, 
что в основу его положены 

• личность и работа донецкого 
учителя В. Ф. Шаталова, по 
имени которого метод наз
ван шаталовским. Один из 
принципов, но которому про
водит свои семинары для 
коллег Виктор Федорович, 
заключается в том, чтобы 
поставить учителя в пози
цию ученика — предоста-. 
вить ему самому прочувст
вовать, что значит учить 
конспект и отвечать по нему 
у доски. Директор томской 
школы-интерната № 3 В. Н. 
Пугачев был слушателем 
этих семинаров и теперь 
так же построил свой, прав
да, к сожалению, всего 
двухдневный. На первой 
лекции он рассказал об ос
новных положениях шата- 

- ловеш го метода, на второй

правел практические заня
тия.

Потом состоялось обсужде
ние.

— Можно ли этот кон
спект назвать развернутым 

.планом?
— В принципе можно.
— А как же шестикласс

ники читают по 5—6 пара
графов сразу?

— Опыт показывает, что 
при этой системе чем боль
ше задаешь, тем больше они 
читают.

— Правда ли, что, как 
сказано в фильме, ребята 
решают очень много задач 
без конкретных заданий?

— Да, увлечение предме
том таково, что действитель
но задач решают очень 
много...

— В  ущерб другим пред
метам?

— Не думаю, что в ущерб!
Нет смысла приводить

здесь все вопросы, которые 
возникли у педагогов, впер
вые столкнувшихся с мето-’ 
дом, во многом ломающим 
привычные представления 
об оценке, домашнем зада
нии и о многом другом из 
ароенала педагогики.

И трудно было поверить в 
то, что результаты могут 
быть столь разительными, 
как у Шаталова: все дети
начинают учиться* весь 
класс ежедневно готов к 
уроку и идет на него с ра
достью, с предвкушением 
удовольствия от собственно
го труда.

Поэтому рассказ свой 
В. Н. Пугачев закончил пре
дложением присутствующим 
просто прийти к нему на 
уроки и убедиться в том, что 
на первый взгляд кажется 
невозможным. .

М . СМИРНОВА.

широким связям с ведущими

Азу по - татарски

м и р и  п р о г р е с с
ДЕЛИ, 11 января. (ТАСС). 

«Дружбе с этой великой 
страной мы придаем особое 
значение. Тесное политиче
ское и экономическое со
трудничество с республикой 
Индией — это наш постоян
ный курс. Советские люди с 
симпатией, более того, с чув
ством солидарности относят
ся к миролюбивой индий
ской внешней политике, к 
мужественной борьбе про
грессивных сил страны за 
решение стоящих перед ней 
трудных социально-экономи
ческих задач», — этими сло
вами Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И. Брежнева, 
сказанными на XXV съезде 
КПСС, открывается книга 
«За мир и прогресс», выпу
шенная делийским издатель
ством «Пав юг паблишерз». 
Это сборник высказываний 
видных государственных де
ятелей, профсоюзных и об

щественных деятелей, уче
ных, парламентариев, жур
налистов, простых рабочих и 
крестьян 600-миллионной 
Индии о прогрессивном воз
действии решений XXV 
съезда КПСС на развитие 
мировых событий, на упро
чение мира, безопасности и 
прогресса.

С деятельностью Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева, подчерки
вается в сборнике, связаны 
все успехи советской внеш. 
ней политики последних 
лет, цель которой — дости
жение прочного мира и разо
ружения в интересах соци- 
ально1-эксномического раз
вития народов, расширение 
международной разрядки, 
подъем национально-освобо- 
Д1ителрн&го движения. На 
скорейшее и полное, выпол
нение поставленных задач

направлена вся программа 
дальнейшей борьбы за мир 
и международное сотрудни
чество, за свободу и незави
симость народов, одобренная 
XXV съездом КПСС. Новые 
инициативы Советского Со
юза в этом направлении на
шли всеобщее одобрение и 
поддержку народов мира, в 
том числе Индии, говорится 
в сборнике. Борьба индий
ского народа за полную эко
номическую независимость, 
против попыток внешней и 
внутренней реакции подо
рвать прогрессивные завое
вания неразрывно связана 
с укреплением уз прочной 
дружбы и сотрудничества с 
Советским Союзом —• таков 
лейтмотив сборника, появ
ление которого встречено с 
большим интересом демо
кратической общественно
стью Индии.

В О П Р Е К И

МЕЖДУНАРОДНЫМ

З А К О Н А М
БЕЙРУТ, 11 января. 

(ТАСС). Напряженная 
обстановка в районе го
рода Тир средиземно- 
морского порта на юге 
Ливана продолжает со
храняться вот уже не
сколько недель. По сооб
щениям печати, в  ряде 
населенных пунктов про
исходят вооруженные 
столкновения между пра
вохристианскими силами 
и палестинскими парти
занами. Израиль не пре
кращает концентрацию 
войск на границе с Лива
ном, продолжает блоки
ровать портовый город 
Тир и оказывать полную 
поддержку правохристи
анским силам в их дейст
виях против палестинцев. 
Израильские военные ка
тера круглосуточно пат
рулируют морское про
странство в непосредст
венной близости от ли
ванского побережья в 
этом районе. Израильтя
не останавливают и обыс
кивают все гражданские 
и рыболовные суда.

Подобные действия 
Тель-Авива характеризу
ются ливанской общест
венностью как грубое 
вмешательство во внут
ренние дела Ливана, на
рушение его независимо
сти и суверенитета. Еще 
в конце ноября Израиль 
объявил, что.он не потеЦ- 
пит присутствия меж
арабских сил по поддер
жанию мира в Ливане 
на юге страны. С этого 
момента провокационная 
деятельность Тель-Авива 
была направлена на то, 
чтобы помешать мирному 
урегулированию ливан
ского конфликта.

СИБИРСКИЙ МОСТ
ТОКИО, 12 января. 

(ТАСС). Из года в год воз
растает объем контейнерных 
перевозок между Японией 
и Европой черев Советскую 
Сибирь.

Начало этому междуна
родному маршруту грузо
перевозок было положено в 
1971 году. К настоящему 
времени они завоевали 
большую популярность. Из 
Японии контейнеры с грузом 
перевозятся на морских су
дах советский дальневос
точный порт Находка, затем 
они  ̂следуют по Транссибир
ской железнодорожной ма
гистрали до западных гра
ниц Советского Союза, отку
да доставляются различны
ми средствами транспорта в

страны Европы и Ближнего 
Востока.

По данным японских де
ловых кругов, в 1976 году в 
Европу и на Ближний Во
сток через территорию СССР 
было перевезено 50.000 кон
тейнеров — на 20 процентов 
больше, чем за предыдущий 
год, а в обратном направле
нии — 18.000 контейнеров, 
что на 50 процентов превы
шает прошлогодний уровень.

Японские бизнесмены да
ют высокую оценку кон
тейнерным перевозкам че
рез СССР по «сибирскому 
мосту», Kaii  они называют 
этот маршрут. Они считают 
их экономически выгодными 
как для Японии, так и для 
Советского Союза.

■  Ж  * " .  И И  I

1
4 ' '' «

т в

M l
■ ' :

В  соответствии с контрактом, подписанным недавно в 
Лондоне, английский консорциум «Коверроу» начнет в 
этом году поставку газоперекачивающих агрегатов для 
газопроводов в Западной Сибири. Каждый из этих агре
гатов, которые будут размещены на участке сооружае
мого сейчас газопровода между Тюменью и Челябин
ском, оборудован двигателем компании «Роллс-Ройс», 
являющейся основным участником консорциума.

На снимке: в цехе завода «Роллс-Ройс».
Фотохроника ТАОС.

Т Р У Б А Д У Р Ы  М И Л И Т А Р И З М А
ВАШИНГТОН, 11 января. 

(ТАСС). В Соединенных 
Штатах идет острая борьба 
вокруг политической и воен
ной разрядки. Американская 
военщина, реакционные по
литические деятели, выра
жающие интересы -военно- 
промышленного комплекеа, 
некоторые официальные 
представители уходящей 20 
января администрации- стре
мятся создать в стране об
становку «военного психоза», 
запугать американцев не
существующей «советской 
военной угрозой» и под шу
мок добиться дальнейшего 
резкого наращивания воен
ного бюджета, форсировать 
разработку и производство 
новых систем и видов ору
жия.

Пентагон осуществляет 
сейчас модернизацию всех 
видов вооружения — от вин
товки до стратегических ра
кет. Его запросы на эти це
ли не знают пределов. Гене
ралы и военные промыш
ленники требуют все боль
ше и больше средств, взвин
чивая го-нк-у вооружений.

Как всегда, эту милитари
стскую кампанию возглав
ляет Пентагон. Он подгото
вил и представил избранно
му президентом Дж. Картеру 
и его ближайшим советни
кам «целые тома докумен
тов» по проблемам нацио
нальной обороны. Анализ 
этих документов, пишет 
«Ю. С. ньюс энд уорлд ри- 
порт», показывает, что про
фессиональные военные ру
ководители выступают про
тив тех позиций, . которые 
Дж. Картер занимал в ходе 
избирательной кампании и, 
в частности, против идеи не

которого сокращения воен
ного бюджета.

Заодно с военщиной вы
ступает Центральное разве
дывательное управление. 
Оно только что подготовило 
очередной доклад с «оценкой 
советской военной мощи». В 
нем содержатся обычные из
мышления насчет того, что 
Советский Союз якобы рас
ходует на военные нужды 
намного больше, чем Соеди
ненные Штаты.

Министр обороны Рамс
фелд, который через не
сколько дней должен будет 
покинуть Пентагон, чуть ли 
ие каждый день привывает 
аминистрацию Дж. Картера 
не сокращать военный бюд
жет и приступить к созда
нию флота стратегических 
бомбардировщиков «В-1» и 
«крылатых ракет».

Американские милитари
сты и политические агенты 
военно-промышленного ком
плекса шумят об «опасном 
наращивании военной мо
щи» Советского Союза, а 
факты говорят как раз об 
обратном. Советский Союз 
неоднократно заявлял о го
товности сделать все воз
можное для прекращения 
гонки вооружений и при
ступить к разоружению. Он 
внес конструктивные кон
кретные предложения в 
этом направлении. Но пра
вящие круги США и натов
цы неизменно отвергают их. 
США, а не Советский Союз 
задают тон гонке вооруже
ний, создают и вводят на во
оружение новые виды и си
стемы оружия. Любому , не
предубежденному человеку 
совершенно ясно, откуда на 
самом деле исходит военная 
опасность.

В ы б о р ы

по-парагвайски
БУЭНОС-АЙРЕС, 12 ян

варя. (ТАСС). Парагвай
ский диктатор Стресснер 
пытается продлить свое, 
пребывание у власти, ко
торую он узурпировал в 
1954 году. По его указке 
правящая партия «Коло
радо» одобрила поправку 
к конституции, дающую 
ему возможность быть 
«переизбранным» на пост 
главы государства на ше
стой срок.

Поправка должна быть 
утверждена учредитель
ным собранием. Выборы 
в него состоятся 6 февра
ля. Как было официально 
объявлено, баллотировать
ся в него будут лишь, 
кандидаты от партии 
«Колорадо».

По всей вероятности, 
Стресснер намерен сохра
нить за собой президент
ский пост пожизненно. 
Он готовит в преемники 
своего сына Густаво. Для 
достижения своих целей 
диктатор стремится сло- 

, мить сопротивление про
тивников,

Особенно жестоким го
нениям режим подвергает 
действующую в под
полье Парагвайскую ком
мунистическую партию. 
Он продолжает держать 
в застенках и подвергать 
пыткам руководителей 
компартии -— Антонио 
Майдану; Мигеля Анхеля 
Солера, Альфредо Аль- 
корту, Хулио Рохаса и 
многих других.

Однако, как подчерки
вала Политкомиссия ЦК 
ПКП, кровавым террором 
диктатуре не удалось ни 
парализовать, ни дезор
ганизовать борьбу про
грессивных сил страны.
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ли наши девушки, и сразу 
утих шумок в зале, люди 
слушали, зачарованные гру
стной мелодией. «Покажите 
мне народ, у которого было 
бы больше песен...» — сло
вами Гоголя начал Сережа 
Пустакин, выпускник Мо
сковского театрального учи
лища им. Б. В. Щукина, рас
сказ о русской песне. И слу
шали собравшиеся в тот ве-

Н  У  Ж  Н А
Ч Е Л О В Е К У
П Е С Н Я
, Нас в самолете было пять 

человек: две певицы, чтец, 
баянист и лектор-музыковед 
— группа музыкального лек
тория филармонии. Несколь
ко минут назад вылетели 
на Парабель наши товари
щи — вторая группа. А нам 
предстояло дать несколько 
концертов в Карга-сокском 
районе.

Мы знали, что из-за не
летной погоды прошли уже 
все сроки наших выступле
ний, что нас, вероятно, и 
ждать-то перестали. Знали 
мы и другое. Во многих ме
стах. где предстояло нам вы
ступать, были до нас только 
вездесущие эстрадные кол
лективы. а мы везли лек
цию-концерт о русской на
родной песне — «Песня — 
душа народа русского».

Каргасок встретил пае хо
лодным ветром и скептиче
ским возгласом одной из 
женщин, бесцеремонно раз
глядывавшей нас в вестибю
ле гостиницы:

:— Артисты? Ну-ну!..
Что греха таить, встреча

ются еще гастролеры, за ко
торыми долго потом ползет 
из уст в уста дурная слава.

— А вы внимания не об
ращайте, артистов здесь 
всегда так встречают,—«ус
покоила» нас дежурная.

К совхозному клубу в де
ревне Вондарка мы подъез
жали с опозданием: задер
жался предыдущий концерт 
у геологоразведчиков. Авто
бус еще не успел остано
виться, как послышались 
радостные возгласы: «При
ехали! Приехали!». На 
крыльце стояло человек де
сять. Нам помогли выйти из 
автобуса, проводили в клуб. 
Зал был переполнен. Знают 
ли здесь о том, что будет 
лекция? Оказалось—не зна
ют. (Афишу повесить не ус
пели, а организаторы наше
го выступления о лекции 
умолчали, опасаясь не соб
рать народ. Такое мы потом 
встречали не раз). Приш
лось просить заведующего 
клубом объявить об этом. 
Сразу два парня поднялись 
и вышли, у остальных в гла
зах засветилось любопытст
во.

Полилась задушевная ста
ринная русская песня. «То 
не ветер ветку клонит, не 
дубравушка шумит,..» — пе-

чер в зале о том, чем была 
песня в жизни русского на
рода, как рождалась она в 
старые времена, как звучит 
она теперь.

Мне доводилось выступать 
в различных аудиториях. 
Не помню, чтобы зрители 
плохо принимали наши лек
ции, но этот вечер долго 'бу
дет в моей памяти. Люди 
пришли в клуб прямо с ра
боты, некоторые сидели с 
малышами на руках. А как 
слушали! Вот приоткрылась 
дверь — вошла запоздавшая 
из-за домашних, видимо, 
хлопот пожилая женщина, 
за ней — другая. Отыскёли 
глазами место, где можно 
было присесть, потихоньку 
проскользнули туда. И снова
— тишина.

Когда мы закончили вы
ступление, подошел заве
дующий клубом:

— Спасибо вам. Очень 
всем понравилось. Таких 
концертов у нас еще не бы
ло. Приезжайте почаще!

На следующий вечер в 
вестибюле гостиницы нас 
ждал невысокого роста чело
век в очках с приветливой 
располагающей улыбкой.

— На танке никогда ез- 
‘дить не приходилось? — ве
село спросил он.

На улице нас ждал огром
ный вездеход. Почти вся на
ша группа уместилась в его 
длинной и низкой кабине. 
Заревел мотор, и, плавно 
покачиваясь на огромных 
гусеницах, мы покатили к 
строителям знаменитого га
зопровода Нижневартовск
— Томск — Кузбасс. В не
большом вагончике с трудом 
разместились люди. Вот они
— строители-газовики, ге
рои нашего времени. Через 
тайгу, болота, реки тянут 
они нитку газопровода. Ра
бота, которая по плечу толь
ко сильным. Сейчас, отор
вавшись от дел, слушают 
они русскую раздольную 
песню, переливы баяна. За
белела передаваемая из рук 
в руки записка. Спойте, по
жалуйста, песню «Сладка 
ягода». Не смогли мы в тот 
вечер выполнить эту прось
бу .— не было в нашем ре
пертуаре этой песни. Но 
после концерта, взволнован
ные теплым приемом и вни
манием строителей, мы ре
шили включить ее в  свою

С У В Е Н И Р Ы - П О  З А К А З У

Оригинальные сувениры 
поступили в норильский ма
газин «Сюрприз» — стили
зованные фигурки охотни
ков, яркие коврики и другие 
изделия, украшенные нацио
нальным орнаментом корен
ных жителей тундры. Мате
риалом послужили рога и 
мех диких северных оленей.

В  магазине «Сюрприз» 
демонстрируются' образцы. 
Покупатель заказывает по
нравившиеся изделия и че
рез несколько дней получа

ет их в мастерских город
ского управления бытового 
обслуживания.

Сувениры по заказу — 
395-я услуга, оказываемая 
северянам работниками сер
виса Норильска. Суровый 
климат Заполярья внес свои 
поправки в обслуживание 
горожан. Все больше услуг 
работники бытовых учреж
дений оказывают на дому, 
по телефонным заявкам.

(Корр. ТАСС).
Норильск,
Красноярский край.

композицию. Уже на сле
дующий день звучала лю
бимая многими песня.

В Староюгинском доме 
культуры шел кинофильм. 
Этого сеанса не должно быт 
ло быть, но картина была 
интересной,, и после настой
чивых просьб зрителей ее 
«крутили» еще раз. Фильм 
пустили с условием: при
едут артисты — сеанс пре
кратится. Но что значит ос
тановить фильм на самом 
интересном месте? Мы не 
знали, что .делать: ждать,
но наш концерт и так был 
назначен на- позднее время. 
Да останется ли кто-нибудь 
в зале после фильма? Все 
же решили ждать. И, пред
ставьте себе, выйдя на сце
ну, мы увидели, что люди 
не собираются расходиться. 
Только малыши заснули 
уже на руках у мам — было 
ведь почти одиннадцать.

Запомнилось всем нам вы
ступление в кинотеатре 
«Факел» перед каргасокски- 
ми школьниками. С каким 
вниманием слушали ребята 
старинные русские песни!. 
«Матушка, матушка, что во 
поле пыльно», — пела вы
пускница музучилища Зина 
Дунец. И в ребячьих глазах 
мы видели искреннее сочув
ствие судьбе девушки, о ко
торой рассказывала песня. 
А как живо принимали они 
потом известные стихи 
Твардовского о гармони. 
После концерта на сцену 
поднялась учительница.

— Жаль, что мы не можем 
сейчас найти живые цветы, 
чтобы подарить их вам, и 
только словами можем вы
разить нашу благодарность,. 
— сказала она

На трассе газопровода

в з г л я д о м
Х У Д О Ж Н И К А

Владимир. Кудряшов, художник из 
Томска, —  частый гость в поселках 
строителей газопровода Нижневар
товск —  Томск —  Кузбасс. Сотни 
километров таежной трассы преодо
лели строители, и очень часто ря
дом с ними можно было видеть че
ловека с ’ блокнотом и карандашом. 
Художника интересует все: трудо
вые будни трассовиков и их быт, 
но прежде всего, разумеется, сами 
люди —  те, к т о  прокладывает ма
гистраль.

Северный поселок Карга завален 
сейчас глубокими снегами. На неко
тором отдалении от него сплотились 
в четкий квадрат полтора десятка 
вагончиков. Здесь живут рабочие 
шестого строительно-монтажного 
управления треста Уралнефтегаз- 
строй. Вплотную к вагончикам п о д 
ступает тайга. И даже новогоднюю

елку не надо было вырубать из ле
са и нести сюда по сугробам: строй
ная сибирская красавица растет 
здесь издазна.

Суровое обветренное лицо и мяг
кий, спокойный взгляд —  таков Кон
стантин Владимирович Тарабрин, на
чальник участка С М У -6  Уралнефте- 
газстроя. Его трудовой стаж —  это 
возраст советского трубопроводно 
го транспорта: в 1944 году Тарабрин 
в числе первых пришел на строи
тельство газовой магистрали Сара
тов —  Москва, так нужной столице 
в тяжелое военное время. С  тех пор 
было много трасс и много успехов... 
За трудовые подвиги страна награ
дила ветерана орденом Ленина и 
двумя орденами Трудового Красно
го Знамени.

В. СЕРГЕЕВ.
Рисунки В. Кудряшова.

Два года назад студенты 
Томского университета впер
вые услышали вокально-ин- 
струмечтальный ансамбль 
«Мифы», который был создан 
по инициативе комсомольцев 
исторического факультета. По
началу на это событие никто 
не обратил особого внимания 
—  в наше время подобные 
ансамбли появляются и исче
зают, как бабочки-одноднев
ки. Но шло время, и «М и 
фы » постепенно завоевали по
пулярность у  своих слушате
лей.

Даже профессиональные ве
дущие ансамбли в начале 
своего пути имеют «путевод
ную заезду». Кумирами «Ми
фов» были известные ансамб
ли «Битлз» и «Песняры». Но 
только кумирами. Сами же 
они никогда не копировали 
какую-либо из групп. В любом 
произведении, будь то эст
радная песенка или сложная 
джазовая музыка, они искали 
свое звучание.

Репертуар «М и ф о в »  пока 
еще не богат, и упрекать их, 
пожалуй, за это не стоит, по
скольку они очень серьезно 
относятся к его подбору.

Впереди много работы, и 
хочется верить, что ребята 
добьются своего, хотя это не 
просто, ведь они еще сту
денты. Но таков уж студент: 
упорный и трудолюбивый. Так 
что счастливого пути, «Мифы »!

В. СЕРГЕЕВ,
студент университета.
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СПОРТ СПОРТ
С Н О В А  Н А Л Е Д

...И снова мы на трассе 
строящегося газопровода. 
Вертолет доставил нас в ла
герь строителей. Ровные ря
ды вагончиков с натянутой 
над ними сеткой проводов— 
временное пристанище ра
бочих и монтажников. Меж
ду соснами на веревке — 
ползунки, а на площад
ке между вагончиками 
— аккуратная, любовно 
смастеренная кем-то горка. 
Здесь и женщины, и дети. 
Жены строителей работают 
поварами, лаборантами. Ре
бятишки с малых лет видят 
и учатся уважать тяжелый 
труд взрослых. Появление 
артистов здесь — событие. 
Месяцами оторваны эти лю
ди от концертных и теат
ральных залов. Как могли, 
старались они окружить нас 
вниманием и заботой. А как 
тепло принимали на концер
те каждый наш номер: ста
ринные лирические песни и 
знаменитую «Катюшу», игру 
на баяне нашего концерт
мейстера Геннадия Чернень
кого и вокальный дуэт, и 
чтение Сережи Пустакина. 
И мы понимали: в самых
трудных условиях, в самых 
отдаленных уголках тянутся 
люди к искусству.

...Мы летели домой. Внизу 
проплывали леса. Утреннее 
солнце золотило верхушки 
лиственниц, и они словно 
светились, возвышаясь над 
темными, укутанными в се
ребряные шубы елями.

Прекрасная земля раски
нулась под нами. Земля, 
воспетая в песнях, земля, 
где в любом ее уголке музы
ка нужна каждому сердцу.

Е. КРЫЛОВА.

Юные языковеды БАМа

Перерыв в чемпионате 
СССР по хоккею окончен. 
Двенадцатого января матчем 
ленинградских армейцев с 
саратовским «Кристаллом» 
начнется третий круг все
союзного первенства, а пят
надцатого января пройдет 
первый после антракта пол
ный тур чемпионата.

Как известно', перерыв 
был насыщен напряженны
ми международными встре
чами. Главная ледовая дру
жина страны победила на

Московская фигуристка 
Ирина Роднина в составе 
сборной СССР поедет уже 
на девятый свой чемпионат 
Европы. Для ее партнера 
Александра Зайцева состя
зания в Хельсинки (25—29 
января) будут пятым евро
пейским первенством.

Вместе с этими прослав
ленными спортсменами в 
столице Финляндии в сорев
нованиях спортивных пар 
выступят ленинградцы Ири
на Воробьева и Александр 
Власов и дебютанты столь 
представительного турнира 
юные москвичи Марина Чер
касова и Сергей Шахрай. 
12-летняя Марина и 18-лет
ний Сергей в этом сезоне 
впервые вышли на старт 
официальных состязаний и

турнире «Известий», совер
шила турне по США и Кана
де. В Канаде выступала вто
рая сборная страны, совет
ская сборная вышла победи
телем , первого официального 
чемпионата мира для моло
дежных команд. За рубежом 
выступали также сборная 
РСФСР, московские «Спар
так», «Динамо», «Крылья 
Советов». ,

В  состязании снайперов 
впереди капитан московско
го «Динамо» Александр

сразу же заставили специа
листов говорить о себе: их
программа уникальна по 
сложности. Воспитанники 
заслуженного тренера СССР 
С. Жука победили в откры
том ^чемпионате Москвы, 
поднялись на высшую сту
пень пьедестала почета. тра
диционного турнира на при
зы газеты «Нувель де Мос- 
ку» и были третьими на 
чемпионате страны.

Дебютирует на первенстве 
Европы и 14-летняя ленин
градская спортсменка Жан- 
н̂а Ильина (она тренируется 

‘у А. Мишина), которая вме
сте с двукратной чемпион
кой СССР Еленой Водорезо- 
вой (ей — 13 лет) будет пред
ставлять наще женское оди
ночное фигурное катание.

©ПОРТ
Мальцев — 33 очка, 19 шайб 
забросил и сделал 14 голе
вых передач и форвард 
ЦСКА Владимир Петров — 
33 (12 плюс 21). Далее Борис 
Александров из ЦСКА — 29 
(17 плюс 12), Хельмут Бал- 
дерис из рижского «Дина
мо» ,— 28 (19 плюс 9), мос
ковский динамовец; Петр 
Природйн — 27 (12 плюс 15).

Самое результативное по
ка звено из московского «Ди
намо» — Петр Природин (12)

— Александр Мальцев (19)
— Александр Голиков (12)— 
43 шайбы.

«ЗВЕЗД»
Специалисты отмечают сме
лость Ильиной, считая, что 
она обладает настоящим 
спортивным характером ц 

не теряется в самых слож
ных ситуациях.

Дуэты ив Москвы—чемпи
оны мира 1975 года Ирина 
Моисеева и Андрей Минен- 
ков, а также Наталья Лини- 
чук и Геннадий Карпоносов, 
Марина Зуева и Андрей 
Витман — вот кто выступит 
в состязаниях танцоров.

Состав сборной был 
утвержден 11 января по 
предложению Всесоюзного 
тренерского совета прези
диумом Федерации фигур
ного катания СССР.

Ю. СМИРНОВ, 
корр. ТАСС.

ПО Ж Р Е Б И Ю  -  С Т А Р Ы Е  З Н А К О М Ы Е

(Корр. ТАСС).

ДЕБЮ ТАНТЫ СРЕДИ

Таня Литовно, Миша Богодух, 
Люда Овчарик и Таня Подши- 
валова названы лучшими пе
реводчиками с английского в 
Чегдомы некой средней школе, 
расположенной на трассе 
БАМа. Здесь проходит месяч
ник иностранных языков. В 
одном из учебных кабинетов 
оформлена выставка зарубеж
ных журналов. Т у т  же —  тет
ради школьников, письма их 
сверстников из различных 
стран. Много участников при
влекли конйурсы на лучшее со
чинение «Наша Родина», чте
ние стихов и прозы на немец
ком, французском и англий
ском языках. Каждое утро 
группы учащихся со своими 
гндами-переводчиками «о т
правляются» в далекие путе
шествия по странам мира.

(Корр. ТАСС),
Хабаровск.

ЦЮРИХ, 11 января. (Корр. 
ТАСС). В  четвертьфинале 
розыгрыша Кубка европей
ских чемпионов футболисты 
киевского «Динамо» встре
тятся с мюнхенской «Бава
рией». Таково «реше
ние» жеребьевки, про
веденной сегодня в штаб- 
квартире УЕФА. Состав дру
гих четвертьфинальных пар: 
«Сент-Этьенн» (Франция) — 
«Ливерпуль» (Англия), «Бо- 
русоия» (Менхенгладбах, 
ФРГ) — «Брюгге» (Бельгия), 
«Цюрих» (Швейцария) — 
«Динамо» (Дрезден, ГДР).

Первый матч динамовцы 
проведут в Мюнхене 2 мар

та, ответную встречу — 16
марта на своем поле.* * *

«Динамо» (Киев) и «Бава
рия» — старые знакомые. 
Осенью 1975 года они сыгра
ли два матча за суперкубок. 
В обоих победили динамов
цы — 1:0 (в Мюнхене) и 2:0 
(в Киеве). С тех пор в соста
вах команд значительных 
изменений не произошло.

«Бавария» — владелец 
Кубка европейских чемпио
нов, который выигрывала 
три года подряд. В составе 
этого известного клуба, кото
рый в конце прошлого года

стал обладателем межконти
нентального кубка (2:0 и 0:0 
с бразильской командой 
«Крузейро»), играют такие 
футболисты, как вратарь 
Зеп.п Майер, защитник 
Франц Беккенбауэр, форвард 
Герд Мюллер (лучший снай
пер нынешнего чемпионата 
ФРГ — 19 мячей в 17 играх). 
Кстати, в первенстве ФРГ 
«Бавария» после первого 
круга занимает третье ме
сто, уступив первые два «Бо- 
русии» и «Эйнтрахту» (Бра
уншвейг). Команда лидиру
ет по числу забитых мячей_ 5Q

(Корр. ТАСС).

ВАЖНЫЙ 
В О С п И

Пропаганда физкультуры5 
и спорта всегда была важна. 
Сейчас это тем более необ
ходимо: впервые в социали
стической стране, в Москве, 
в 1980 году будут проведены 
X X II Олимпийские игры.

При областной организа
ции общества «Знание» су
ществует научно-методиче
ский совет по пропаганде 
физкультуры и спорта. За 
прошедший год в области 
прочитано около тысячи 
лекций по этой тематике. В 
основном' лекторами район
ных и первичных организа
ций. Как ни странно, но лек
торы из областной организа
ции заняты меньше, хотя 
совет может предложить 63 
темы по различным вопро
сам. Часто им приходится 
самим искать аудиторию. 
Основная причина такого 
положения: в  первичных'
организациях нередко про
сто не знают о том, чем рас
полагает совет, какую по
мощь он может оказать.

В лекциях нашли отраже
ние проблемы комплекса 
ГТО, широко представлены 
темы «Физическая культура 
и здоровье», «Физическая 
культура в пожилом возра
сте», Интерес слушателей 
вызывают рассказы об исто
рии развития многих видов 
спорта, итогах выступлений 
советских спортсменов на 
чемпионатах мира и Олим
пийских играх. А чем богат 
томский спорт, как он начи
нался и какие этапы пере
жил? С содержательными 
материалами на эту тему 
выступают наши ветераны 
— Д. В. Моравецкий, О. А. 
Мирецкий, В. С. Удут. Для 
молодежи города работает 
лекторий «Знакомьтесь,
спорт». В  планах совета — 
приглашение ведущих лек
торов из республиканской 
организации общества «Зна
ние». К нам уже приезжал 
комментатор Центрального 
телевидения Г. Сурков, кото
рый вел репортажи из Инс
брука и Монреаля. Конечно, 
как участник событий, он 
мог поведать немало инте
ресного.

Одним увеличением коли-

ЭЛЕМЕНТ
Т А Н И Н

чества лекций, разумеется, 
невозможно решить пробле
му эффективности пропаган
ды. Надо- помнить прежде 
всего об их качестве. Науч
но-методический совет вме
сте с облепорткомитетом 
провел семинар, цель кото
рого — повышение лектор
ского мастерства преподава
телей вузов и техникумов. 
Каждый год совет издает 
два-три методических посот 
бия в помощь лектору.

На базе факультета физ- 
восгаитания ТГПИ сейчас 
создается двухлетняя школа 
молодого лектора. Для заня
тий со слушателями привле
каются ведущие специали
сты в области физического 
воспитания, занятия будут 
посвящены мастерству и ме
тодике, работе с литерату
рой.

Но в пропаганде знаний 
по физкультуре и спорту 
пока немало недостатков. 
По-прежнему неохотно за
нимаются ею организации, 
которые просто обязаны это 
делать, — советы ДСО, спор
тивные клубы вузов, район
ные комитеты физкультуры. 
Очень редкими стали встре
чи ведущих тренеров и 
спортсменов с молодежью. А 
ведь они бы способствовали 
новому притоку парней и 
девушек в спорт. Слабо ис
пользуются шефские связи 
с селом. В прошлые годы 
облепорткомитет организо
вывал при кинотеатрах лек
тории. Активное участие в 
нем принимали многие спорт
смены и тренеры. Сейчас 
лектории закрыты. Пере
стала действовать и федера
ция агитации и пропаганды 
при облепорткомитете.

Физическая культура и 
спорт — один из важнейших 
элементов коммунистическо
го воспитания. Об этом нель
зя забывать.

В. ИВАНОВ, 
председатель научно-ме
тодического совета при 
областном отделении об

щества «Знание».

Зам. редактора
М. В. МАЛЬЦЕВ.

ТЕАТР
43 января —■ спектакль 

•Прошлым летом в Чулимске».
Начало — в 19 час. 30 мин. 

ТОМСКИЙ ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
15 января в помещения 

Дворца культуры «Авангард».
А. Онан-ов 

«МОЯ ТЕЩА».
Начало — в  20 часов.

13 января. «Лимонадный 
Дж о» —  19.

КИНО
СЕГОДНЯ

В  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Сказ про то, как царь Петр 
арапа ж енил» —  8-40, Г2-25,,
14-15, 16-10, 18-20. 20-10, 31-50. 
«Ф и  и ист —  Ясный Сокол» —
10-30.

имени М. ГОРЬКОЙ?
«Чертова невеста» —  8-40,

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. «Притча о любви» —

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22. Зал . ки н охр о
ники. «Поединок», «Возвраще
ние домой», «Джек Лондон» —  
10-05, 12-15, 14-25, 16-35, 18-45. 
«Альманах кинопутешествий» 
№ 110, «Сохранение древно
сти», «Враг ниоткуда», «Ф и 
ти ль» №№ 131— 134—  9, 11-10, 
13-20, 15-30, 17-40.

«ОКТЯБРЬ*
«Чертова невеста» —  8-40,

10-20, 12, 13-40, 15-20. 17. 18-40, 
20-20, 22. «Притча о любви» 
—  9, 12-20, 14-10, 16, 17-45,
19- 30. 21-30. «Капитаны » —
10-30.

«ПИОНЕР»
«Крестьянсний сын» —  9-30, 

14, T3, 15. «Фюрер из нашего 
квартала» —  17, 19, 21.

«СИБИРЯК»
«Профессия: репортер» (две 

серии) —  14, 13-30, 16, 18-30,
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

«Подходим ли мы д р уг дру
гу, дорогой?» —  17, 19, 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Архим еды» —  17-10, 19, 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Безотцовщина» —  17-10, 19, 
91.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Н а переднем крае мира» —
17, 19, 21.

Ч ЕТВЕРГ, 13 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
10.00. Новости. 10.30. Цв. 

«Отзовитесь, горнисты!». 11.15. 
Цв. «Приключения на далеком 
Севере». 2-я серия. 12.05. Цв. 
«Наша биография. Год 1926-й». 
13.05— 14.45. Перерыв. 14.45. 
Цв. Программа документаль
ных фильмов творческого 
объединения «Экран». 1. «Хлеб 
отцовского поля». 2. «Кольские 
сказки». 3. «Остров Путятин». 
15.30. Д. Фурманов. «Чапаев». 
16.15. Цв. «Шахматная школа». 
«Класс разрядников». «Сере
дина игры». 16.45. Цв. «Рус
ская речь». 17.30. Цв. «Семей
ный разговор».

ТОМСК
18.00. Новости. 18.10. Ма

ленький концерт. 18.20. К 
60-летию Великой Октябрьской 
социалистической революции. 
«Хроника революционных со
бытий». Передача 1-я: «Январь 
1917 года». Ведет передачу 
профессор Томского универси
тета лауреат Государственной 
премии СССР И. М. Разгон. 
18.40. «Союз—Аполлон. Встре
ча на орбите». Документаль
ный фильм.

МОСКВА
19.00. Новости.

ТОМ СК
19.15. Киножурнал «Наука и 

техника» ЛЪ 16.

15 января
Концертный зал филармонии 

КОНЦЕРТ
солиста. Московской Государственной филармонии, за 

служенного артиста РСФСР Геннадия ПИЩАЕВА (тенор).
В  программе: арии из опер, романсы, песни русских, 

советских и зарубежных композиторов, неаполитанские 
песни.

Партию фортепьяно исполняет Лина Попова.
Начало — в 17 часов.
15—16 января

ВЕЧЕР ИНСТРУМЕНТАЛЬНОГО КОНЦЕРТА
В программе:
Шопен — Второй концерт для фортепьяно с оркестром.
Дворжак — Концерт для виолончели с оркестром.
Исполнители: лауреат Международного конкурса им.

Шопена Павел ГИЛИЛОВ, лауреат Международного кон
курса им. Чайковского Борис ЛЕРГАМЕНЩИКОВ, Том- 
ский симфонический оркестр.

Дирижер — Константин Царев.
Начало — в 20 часов.

МОСКВА
19.25. Цв. «Ленинский уни

верситет .миллионов». Резервы 
роста производительности
труда. 19.55. Цв. Концерт клас
сической музыки. 20.05. Цв. 
«9-я студия». Ведущий — поли
тический обозреватель В. Зо
рин. 21.10. Цв. «Приключения 
на далеком Севере». 3-я серия. 
22.00. «Время». 22.30. Цв. «С 
песней по жизни». Всесоюзный 

' конкурс молодых исполните
лей. 23.40. Программа докумен
тальных фильмов о спорте.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ МА 
ТОМСК

19.15. К 50-летию ДОСААФ. 
«Краснознаменное, об орониое ». 
19.50. «Медные горы Удокана», 
Документальный фильм. 20.00. 
Сегодня на важнейших строй
ках. Томский завод древесно
стружечных плит. По следам 
наших выступлений. 20.15. 
«Вид на жительство». Худо
жественный фильм. 21.45. Но
вости.

Городское бюро по трудо
устройству населения срочно 
приглашает на постоянную 
работу: радиоинженеров,
программистов, инженера 
по быту, фотографов (юно
шей, отслуживших в армии'), 
лаборантов (юношей), шофе
ров I—II классов, электри
ков, слесарей-сантехпиков, 
вахтеров, техничек, столя
ров III—VI разрядов, трак
ториста, гардеробщиц.

I Обращаться: г, Томск,
пр. Ленина, 151-а.

Городское бюро по трудо
устройству срочно пригла
шает на работу на Томский 
электромеханический завод 
имени В. В. Вахрушева: на
чальника отдела кадров с 
окладом 160 рублей в месяц, 
диспетчера и мастера тран
спортного участка.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а.

Коммунально - строитель
ный техникум объявляет 
набор на подготовительные 
курсы на базе 8 и 10 клас
сов.

Начало занятий — с 10 
марта.

Плата за обучение — 13 
рублей.

Документы принимаются 
по адресу: г. Томск, ул. Об
руб, 4, в канцелярии.

Все мастерские производ
ственного объединения
Томскгоробувьбыт произво
дят ремонт обуви. Кожаная 
обувь ремонтируется в тече
ние одних суток.

В домах быта №№ 1, 2, 3 
производится срочный ре
монт кожаной обуви в при
сутствии заказчиков с при
менением полиуретановых 
(износоустойчивых) мате
риалов.

Граждане! Пользуйтесь ус
лугами производственного 
объединения Томскгоробувь
быт. Не ждите весеннего пе
риода, когда бывает большое 
скопление заказов.

Городское бюро по трудо
устройству срочно пригла
шает на работу: воспитателя 
и прачку.
. Обращаться: г. Том'ск,
пр. Ленина, 151-а, телефон 
№ 4-43-54.

Томский почтамт ищет 
предприятия для размеще
ния заказа на 1977 год на 
изготовление посылочных 
ящиков в неограниченном 
количестве.

С предложениями обра
щаться: г. Томск-50, пр. Ле
нина, 93, почтамт, телефоны 
№№ 2-24-16, 2-53-83, 2-55-51.

МАШ АДРЕС 1/1 ТЕЛЕФОНЫ
Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП, пр. им. Фрунзе, 103. Телефоны: приемной редактора —  4-74-35, заместителей редактора •— 4-77 52,

4-80-20, 4-74-48, отдела партийной жизни —  4.80-52, 4-70-34, отдела пропаганды —  4-80-95, промышленности —  4-46-76, 4-40-48, отдела
4-35-53, отдела сельского хозяйства —  4-83-65, 4-23-60, отдела науки н учебных заведений —  4-33-63, 4-74-48, отдела информации —  4-73-32,
4-81-61, 4-77-31, отдела писем —  4-81-65, 4-77-87, 4-77-31, отдела иллюстраций —  4-71-39, зав. хозяйством н отдела объявлений —  4-77-62,
дежурного —  2-05-88.

4-71-35, ответ. секретаря 
нефтегеологии, строительства 

4-81 -22,_ отдела советского
областной журналистской

Городское бюро по трудо
устройству приглашает на 
работу в  Томский ЭТУС: 
тракториста на трактор «Бе
ларусь». Оклад—135 руб. в 
месяц, плюс 15 процентов 
поясного 'коэффициента, 20 
процентов твердой надбавки 
за разъездной характер ра
боты, секретаря-машиннстку 
с основным окладом 85 руб.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а.

НИИ ядерной физики с 
прискорбием извещает о 
смерти бывшей работницы 
института

ЧАДАЕВ0Й 
Дарьи Арефьевиы 

к выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Легаюгекий райком КПСС, 
партийная организация
комбината бытовой химии с 
прискорбием извещают о 
смерти члена КПСС с 1930 
года, персонального пенсио
нера

Л Е В Е Н К О В А
Федора Лукьяновича ■

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

4-72-34, секретариата —  
и транспорта —  4-51-83,
строительства и быта —. 

организации —  4-20-91,
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